


Guanajuato estalla y hay matanza en Guerrero 
Dos coches bomba fueron detonados 
en Acámbaro y Jerécuaro, mientras 
que enfrentamientos en Tecpan de 
Galeana dejaron 16 muertos 

XÓCHITL ÁLVAREZ Y ARTURO DE DIOS PALMA 
Corresponsales 
-estados@eluniversal.com.mx 

Este jueves se registraron hechos que marcan una es
calada en la violencia que se registra en el país. 

En Guanajuato, dos coches bomba detonaron lama
ñana de ayer, con minutos de diferencia, en los muni
cipios de Jerécuaro y Acámbaro; el saldo fue de tres 
agentes municipales heridos y daños materiales en ofi
cinas de gobierno, automóviles, casas y negocios. 

El experto en seguridad David Saucedo consideró que 
el responsable es el Cártel de Santa Rosa de Lima, que 
busca obligar a las autoridades locales a una sinergia 
criminal, como ocurría en el pasado. 

En Guerrero, en Tecpan de Galeana, se vivió una jor
nada de balaceras. Primero fue entre grupos armados 
que disputan el control de este municipio, clave en el 
corredor Acapulco-Zihuatanejo. Posteriormente inter
vino el Ejército y se registraron nuevos enfrentamientos 
causando 16 muertos. dos de ellos policías municipales 
y 14 civiles, además de tres militares heridos, de acuerdo 
con la Secretaría de la Defensa Nacional. 

1 ESTADOS 1 AtO Y A12 Un perito trabaja en la escena donde explotó nn coche bomba cerca de nna comisaría en Acámbaro, estado de Guanajuato. 
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La Serie Mundial soñada 
arranca en Los Ángeles 
Yankees y Dodgers disputan el primer juego 
en la batalla por el título de las Ligas Mayores. 
Habrá homenaje al Toro Valenzuela. 1 Bl l 

1 MI CASA. TU CASA 

Remate 
hiootecario, 
¡fuera mitos! 
Conoce sobre el pro
ceso de compra o si 
son tan baratos como 
muchos dicen. 1 U8 1 

Tu guía para 
disfrutar 
el Gran Premio 
de México 

EL GRAN DIARIO DE MÉXICO fi EIUniversaiOnline 0 @EI_Universai_Mx $20 

Viernes 25 de octubre de 2024 

Avanza la supremacía: 
hará intocables reformas 
constitucionales de Morena 
Debate y votación en el Senado para que las iniciativas de modificaciones a la Carta Magna 
no se impugnen se extienden a la madrugada; el lunes retoman labores en Poder Judicial 

LUIS CARLOS RODRÍGUEZ, 
VÍCTOR GAMBOA, ENRIQUE 
GÓMEZ Y ANTONIO LÓPEZ 
-nacion@eluniversal.com.mx 

La madrugada de este viernes, con 
el voto mayoritario de Morena, PT y 
Verde, el Senado se aprestaba a 
aprobar la iniciativa denominada 
supremacía constitucional, con la 
que se impide que cualquier adición 
o reforma a la Carta Magna pueda 
ser impugnada a través de contro
versias, acciones de inconstitucio
nalidad o amparos. 

La oposición acusó que con la re
forma se instaurará una dictadura. 

Los integrantes del Poder Judicial 
acordaron que este lw1es reanuda
rán labores bajo la amenaza de apli
car descuentos a quien no lo haga. 

La Consejería Jurídica de la Pre
sidencia consultó al Congreso si de
bía eliminar la reforma judicial del 
Diario Oficial de la Federación. El Se
nado y la Cámara de Diputados, con 
mayoría morenista, consideraron 
que la Presidenta no tiene atribucio
nes para bajar la publicación. 

1 NACIÓN 1 A4 

Inflación recibe al 
nuevo gobierno con 
repunte; llega a 4.7% 
Datos dellnegi señalan 
que el alza en frutas y 
verduras impulsó la 
carestía en octubre 

RUBÉN MIGUELES Y PEDRO 
VILLA Y CAÑA 
-cartera@eluniversal.com.mx 

La nueva administración federal 
arrancó con un repunte en la in
flación, que en la primera quince
na de octubre llegó a 4.7%, tras 
cinco quincenas consecutivas a la 
baja, informó el Inegi. 

El Índice Nacional de Precios al 
Consumidor fue impulsado por 
un incremento de 12.8% en los 

CANADÁ 
RECORTARA 
·SU. FLUJO 

MIGRATORIO 

-12.8% 
EL INCREMENTO ANUAL 
en los precios de frutas y verduras, 
de acuerdo con ellnegi. 

precios en frutas y verduras. Des
tacaron los aumentos anuales de 
los ejotes, de 47.6%; calabacita, 
43.3%, y papaya, 37.4%. 

La presidenta Claudia Shein
baum anunció que se alista la re
novación del pacto con la inicia
tiva privada firmado en el sexenio 
pasado para que no aumente el 
precio de la canasta básica. 

1 CARTERA 1 A22 

En medio de una crisis política, 
el gobierno del primer ministro 
Justin Trudeau anunció que re
ducirá hasta 27% el número de 
inmigrantes que aceptará en 
los próximos tres años: en 
2026 la cifra disminuirá a 
380 mil y en 2027 descenderá 
a 365 mil. 1 MUNDO 1 A18 
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Ministros acuerdan bajarse 48% el salario 
oara oercibir menos oue la Presidenta 
e La Suprema Corte avaló su pro
yecto de presupuesto para 2025, 
de 5 mil 923 millones de pesos, en 
el que se contempla una reduc
ción de 48% de los salarios brutos 
de los 11 ministros. 

Con una votación de 10 a fa
vor y uno en contra, se acordó 
que los ministros pasen de 5 mi-

!Iones 529 mil 451 pesos brutos al 
año a 2 millones 867 mil 200 pe
sos para estar por debajo del sa
lario que percibe la presidenta 
Claudia Sheinbaum. De manera 
paralela, serán 330 funcionarios 
quienes tendrán ajustes salariales 
a la baja. Manuel Espino 
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1 SE REúNE CON LEGISLADORES MORENISTAS 
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ROCHA MOYA, ENCERRADO •.• PERO EN EL ELEVADOR 
El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, viajó a la Ciudad de México para 
recibir el respaldo de los legisladores de Morena. En la reunión privada en el Se
nado les pidió que confíen en él y rechazó tener nexos con el narco. En la Cámara 
de Diputados se quedó atrapado en el ascensor y tuvo que ser rescatado. 1 A8 1 
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por andrés guardiola, 
luis negrete, rolando 
aguilar y ángel galeana

La violencia perpetrada 
por el crimen organizado 
cimbró a dos estados.

En Guanajuato, dos 
coches bomba explota-
ron con minutos de di-
ferencia en Jerécuaro y 
Acámbaro, en un ataque 
que Claudia Silva Cam-
pos, alcaldesa de este úl-
timo municipio, calificó 
de “narcoterrorismo”.

El primer estallido, re-
gistrado a las 5:20 horas, a 
media cuadra de la Presi-
dencia Municipal, no dejó 
víctimas, pero destruyó 
una patrulla, el históri-
co portal del centro de la 
ciudad y dañó 20 locales 
comerciales y otros vehí-
culos. El segundo vehícu-
lo explotó a las 6:00 horas 
frente a las instalaciones 
de la Policía Municipal y 
lesionó a tres agentes lo-
cales; uno de los cuales 
fue reportado grave.

Entre la población de 
ambas localidades se re-
gistró sicosis, por reportes 
de objetos sospechosos 
de ser explosivos. Algunas 
escuelas suspendieron 
clases y hubo cierre de 
negocios. La FGR asumió 
la investigación, anunció 
la presidenta Sheinbaum.

En tanto, un enfrenta-
miento entre grupos cri-
minales antagónicos en 
Tecpan de Galeana, Gue-
rrero, en el que también 
fueron atacadas fuer-
zas federales y estatales, 
dejó un saldo de 16 muer-
tos, 14 de ellos presuntos 
delincuentes.

primera | página 16

Harfuch informa 
encarcelamiento de 
aliado de El Mayo
Edwin Rubio ingresó a El 
Altiplano; enfrenta delitos 
por posesión de drogas y 
de armas de uso exclusivo 
del Ejército. / 18

primera

Sheinbaum pide 
aclarar desvíos de 
Rutilio en Chiapas
La Presidenta dijo que 
se debe informar si 
ya se solventaron las 
irregularidades por dos 
mil 576 millones de pesos 
que la ASF reportó en el 
gobierno estatal. / 10

Bajan de auditorio 
a Plácido Domingo
El tenor daba nombre a 
un espacio al aire libre 
en el Conservatorio 
Nacional de Música, 
pero a petición de los 
estudiantes fue cambiado 
por las denuncias de 
acoso que enfrentó. / 28

primera expresiones
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SubE iNFLACióN... otRA vEz

Narcoterrorismo en 
Guanajuato… y 16 
muertos en Tecpan

estallan coches bomba en dos municipios

por rolando aguilar
Cor responsa l

ACAPULCO.– Si bien la re-
construcción de este puerto 
iba lenta luego de la devas-
tación que el huracán Otis 
dejó hace un año, el golpe 
de John hace unas semanas 
la retrasará aún más.

Ricardo Guillén, in-
tegrante de colegios de 

licenciados en turismo, 
afirmó que las empresas no 
tienen recursos para reac-
tivarse, además de que los 
apoyos del gobierno deja-
ron de lado a este sector.

Mientras llega la norma-
lidad, ayer se realizó una 
misa a bordo de una lancha 
para recordar a las 52 vícti-
mas que dejó Otis.

primera | página 21

Impacto de John pausó la 
reconstrucción de Acapulco

recuerdan con misa a los muertos de otis

malala Yousafzai, en méxico

“denle forma al futuro” 
“Cree en ti misma”, fue el mensaje que la Premio 
Nobel de la Paz 2014 mandó a las niñas mexicanas 
al participar en la cumbre Habla. Antes, la activista 
se reunió en Palacio Nacional con la presidenta 
Claudia Sheinbaum, a quien felicitó por su triunfo, 
al considerar que da esperanza a las mujeres. / 26

Aprobó su presupuesto pArA 2025

La Corte se 
alinea con la 
austeridad
El plEno acordó reducir los salarios de 330 altos 
mandos, incluidos los 11 ministros, por debajo de las 
percepciones de la presidenta Claudia Sheinbaum

por david vicenteño

La Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) 
recortó los salarios de 
330 altos mandos, entre 
ellos los 11 ministros, por 
debajo de las percep-
ciones de la presidenta 
Claudia Sheinbaum.

Esto, luego de que en 
sesión privada el pleno 
aprobó, por mayoría, su 
solicitud de Presupuesto 
para 2025, por cinco mil 
922.9 millones de pesos. 

“Se ajustaron a la baja 
las remuneraciones de 
ministras, ministros, así 
como de los servidores 
públicos de mando, para 
cumplir con lo dispues-
to en el artículo Séptimo 
transitorio del mencio-
nado Decreto”, informó 
la SCJN en referencia a la 
reforma judicial.

El acuerdo, que debe 
ser enviado a la Cámara 
de Diputados antes del 5 
de noviembre, establece 
que el presupuesto apro-
bado ayer es 1.4% menor, 
en términos reales, al 
que la Corte recibió este 
2024, considerando la 

inflación estimada por el 
Banco de México.

Destacó que este año 
la Cámara de Diputados 
aplicó a la SCJN el recorte 

presupuestal más gran-
de, en los últimos diez 
años, por 321.9 millones 
de pesos.

primera | página 4

Entre reclamos, 
concretan ley 
antiamparos
La oposición en el 
Senado fracasó en 
aplazar el aval a la 
iniciativa que impide 
impugnar reformas 
constitucionales. / 6

primera

La reforma judicial 
avanza: Claudia 
Sheinbaum
La jefa de Ejecutivo 
celebró que el tEPJF 
haya determinado que 
el iNE puede seguir con 
la organización de la 
elección de jueces. / 4

primera

Senado avala desacato 
presidencial a jueza

En un hecho inédito, el 
Senado autorizó a la Pre-
sidencia desacatar la or-
den de una jueza de 
Distrito para retirar del 
Diario Oficial de la Fede-
ración la reforma judicial.

Con 81 votos en favor 
de Morena, verde y Pt, 
frente a 36 en contra del 
PAN, PRi y MC, el pleno 
autorizó a la Consejería 
Jurídica de Presidencia a 

mantener la publicación 
de la reforma. Esto, por 
el principio de inalterabi-
lidad del DOF. El Senado 
argumentó que la publi-
cación del decreto es 
consecuencia de las fa-
cultades del Constituyen-
te Permanente, por lo que 
la eventual eliminación no 
recae en la Presidencia.

 — Leticia Robles de la Rosa

primera | página 8
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terquedad
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¡y llegó 
la hora!

Alfonso Cuarón, ganador 
de cuatro premios Oscar, 
reveló a excélsior que en 
algún momento dudó de 

poder hacer películas.

Ruth Wilson, quien 
encarna a la reportera que 

entrevistó al Príncipe 
Andrés, reflexiona sobre 

la relación prensa-realeza.

Los Yankees visitan a 
los Dodgers en el inicio 
de la Serie Mundial, que 

transmitirá imagen 
televisión.

Los ataques deja-
ron daños mate-

riales y tres 
policías heridos.

jerécuaro acámbaro

global

Pascal Beltrán del Río 2
José Elías Romero Apis 14
Fernanda Llergo Bay 15
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El padre rezó por los marineros 
desaparecidos hace un año.
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Luego de cinco quincenas a la baja, el indicador creció a 4.69% durante 
este mes, impulsado por alzas en electricidad, frutas y verduras. Dinero



VIERNES 25 DE OCTUBRE DE 2024
NÚMERO 8839$15.00 -AÑO 25 -

www.milenio.com

DIARIO
Periodismo con carácter

NACIONAL

Rafael Pérez Gay
“Como las personas, 

las miradas son 
reconocibles” - P. 3

Violeta Vázquez-Rojas
“¿En qué idioma hablan 

padres y madres a 
sus hijos?” - P. 18

Enrique Serna
“Hurga en llagas que el 
feminismo panfletario 

suele soslayar” - P. 38

Baja a 60 años 
promedio entre 
los senadores
El rejuvenecimiento de un 
lustro, por un predominio de 
miembros de la generación X
ESTEBAN DAVID RODRÍGUEZ - PAG. 4

Nobel. Malala dialoga con Claudia y visita la Casa Azul de Frida
La activista paquistaní Malala Yousafzai, ganadora del Premio Nobel de la Paz 2014, visitó a Claudia Sheinbaum, a quien dijo que “siempre 
es una buena noticia que una mujer llegue a posiciones de liderazgo, porque da esperanza sobre un futuro mejor y más seguro”, en un en-
cuentro en Palacio Nacional en el que dialogaron sobre la importancia del derecho a la educación de niños y jóvenes. ESPECIAL  PAG. 14

RUBÉN MOSSO, CIUDAD DE MÉXICO

 En sesión privada y con vo-
tación de ocho a tres, el pleno de 
la Suprema Corte avaló el proyec-
to de presupuesto para 2025, pre-
sentado por la presidenta Norma 
Piña, que contempla una baja de 
salarios a 330 personas del máxi-
mo tribunal, desde los once mi-
nistros hasta altos mandos. PAG. 10

Cede la Corte: 
los 11 ministros 
ganarán menos 
que Sheinbaum

S. GARCÉS Y L. HERNÁNDEZ, CANCÚN

 Turismo federal prevé 
amarrar unos 4 mil 900 mdd 
en ventas para Quintana Roo el 
próximo año. PAG. 22

Xcaret invertirá 700 mdd 
para crecer en QR; saldrán 
dos vuelos directos a Brasil

Calculan 15 mil mdd
Tendrá EU las elecciones 
más caras de la historia
DIEGO SALCEDO - PAG. 20

Karla Sofía Gascón: 
transición y éxito
La historia de la F1

Desafían con dos coches bomba 
estrategia federal en Guanajuato

Inseguridad. Ataques frente a sedes policiacas de Acámbaro y Jerécuaro dejan tres agentes heridos más 
daños en casas y vehículos; militares detectaron en esa entidad un escuadrón explosivo del cártel Jalisco  

EQUIPO MILENIO, GUANAJUATO Y CDMX

 Guanajuato amaneció  ba-
jo ataques con dos coches bomba 
en Acámbaro y Jerécuaro que de-
jaron tres policías heridos y nue-
ve negocios afectados, a una se-

mana de que arrancara la estrate-
gia federal contra la violencia en 
esa entidad, donde fuentes mili-
tares detectaron un grupo explo-
sivo enviado por el Cártel Jalisco 
Nueva Generación. PAGS. 6 Y 7

Rubén Rocha a Morena
“No sé cuándo terminará, 
pero ténganme confianza”
ÁNGEL HERNÁNDEZ - PAG. 8

Tráiler en Texas
A proceso, sujeto ligado a 
la muerte de 53 migrantes
RUBÉN MOSSO - PAG. 8

Dos son municipales
Cunde violencia en Tecpan 
de Galeana: ayer, 16 muertos
JAVIER TRUJILLO - PAG. 7

Beisbol. Mejor que 
un cuento de hadas, 
la fernandomanía

P.  32-33
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Estallan explosivos en Guanajuato y refriega deja 16 muertos en Guerrero 

▲ casi a la misma hora, integrantes del crimen organizado hicieron 
estallar ayer por la mañana dos vehículos con explosivos en Acámbaro 
y Jerécuaro, con saldo de tres policías heridos, así como 11 autos 

dañados, entre ellos una patrulla que quedó calcinada (en la imagen), 
en la primera demarcación, y 15 negocios afectados en la segunda, 
según informó la Fiscalía General del estado. Foto tomada de redes

Investigado por EU, 
Azcárraga deja el 
mando de Televisa

El Departamento de Justicia indaga sobornos a FIFA por derechos de transmisión

l Por primera vez, 
el consorcio no 
será liderado por 
alguien de la familia

l La licencia, “con 
efecto inmediato”, 
hasta que se 
resuelva el caso

l Denuncian pagos 
indebidos para los 
Mundiales de 2018, 
2022, 2026 y 2030

l Infló el precio de 
papeles bursátiles y 
ocultó dádivas por 
15 mdd, señalan

clara zepeDa / P 18

En Tecpan de 
Galeana fallecen 
14 sicarios y 
dos policías 
municipales
● Interviene el Ejército 
en un choque entre bandas 
rivales y captura a 11 narcos
 
● La gobernadora del 
estado del Bajío convoca a 
reunión de seguridad 

● Morena cierra filas con 
el mandatario de Sinaloa 
ante la ola de violencia

reDacción y carlos garcía, 
corresponsal / P 25 y 26

Bajan en la SCJN 
sus salarios, 
pero mantienen  
las prestaciones
iván evair salDaña / P 3

▲ el hasta ayer presidente 
del consejo de administración. 
Foto cuartoscuro

a. becerril, g. salDierna, a. e. muñoz, e. ménDez, f. camacho, i. salDaña y c. arellano / P 4 y 5

Avala Senado blindar reformas de la 4T a la Constitución
A pesar del intento opositor de reventar la sesión, aprueban el dictamen en lo general y particular

l La Presidenta no está obligada a retirar del DOF la enmienda judicial, coinciden ambas cámaras del Congreso



En cumbre, Venezuela 
acusa a Brasil de vetar su 
entrada a grupo BRICS+
l Incorporan a 
13 naciones de 
tres continentes 
como “asociados” 

l Se reivindican 
herederos de los 
movimientos de 
países del Sur 

l Llama el chino 
Xi Jinping a actuar 
como la fuerza para 
estabilizar al orbe 

l En la foto final 
en Kazán, Rusia, 
posan presidentes 
de 33 países

roberto gonzález amador, enviado / P 17

Nueva York, 1939: Trump busca reverdecer furor fascista

7 502228 390008

Rayuela
La ley de todos, 

por encima de todo, 
eso sí parece 
democracia.

www.jornada.com.mx
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l “El cierre presupuestal de este año 
va muy bien; todo en orden”, señala

l Trabaja Hacienda en pacto contra 
el alza de precios de canasta básica

alonso urrutia y alma e. muñoz / P 9 

En gasolina y luz, cero aumentos 

Ofrece Sheinbaum 
reducir el déficit 
público para 2025

Homenaje al 
Toro en Serie 
Mundial
u Fernando Valenzuela 
será recordado hoy 
por los dodgers de 
Los Ángeles en el 
primer partido de la 
Serie Mundial contra 
los Yanquis de NY. La 
novena local portará 
durante el clásico de 
otoño un parche con el 
nombre del legendario 
pitcher mexicano 
y el número 34 en 
las mangas de 
sus franelas. 
Foto @dodgers 
redacción / dEPORtES

t A poco más de 10 días 
de que tengan lugar las 
elecciones presidenciales en 
Estados unidos, el candidato 
republicano convocó a un 
mitin pasado mañana en el 
histórico Madison Square 
Garden, mismo escenario 
que albergó al comienzo de 
la Segunda Guerra Mundial 
a 20 mil simpatizantes nazis. 
desde 2015, cuando se 
lanzó como aspirante por 
primera vez, conservadores 
calificaron a donald trump 
de fascista por su mensaje 
contra migrantes mexicanos 
y musulmanes, y hace poco 
su ex jefe de gabinete John 
Kelly reveló en una entrevista 
que en la casa Blanca una 
vez expresó que deseaba “el 
tipo de generales que tenía 
Hitler” y que éste “había 
hecho algunas cosas buenas”. 
Además, el magnate no oculta 
sus tendencias autoritarias. 
Esto ha sido aprovechado 
por la demócrata Kamala 
Harris, con quien mantiene 
una cerrada disputa con miras 
a los comicios del martes 5 
de noviembre, que proclama 
que su contrincante es un 
totalitario que pone en peligro 
a su país. 
Foto Bettmann vía Gettyimages 
david brooks y jim cason, 
corresponsales / P 21
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L A  E S Q U I N A

Los actos de terror que el cri-
men organizado ejecutó en el 
Bajío muestran hasta dónde 
el binomio seguridad-desarro-
llo económico es indisociable. 
Guanajuato es un puntal eco-
nómico, un baluarte de nuevas 
tecnologías y del nearshoring, 
pero todo esto se puede venir 
abajo con la violencia. No hay 
más, es una cuestión de esta-
do: la economía sin seguridad 
pública es tan endeble como la 
riqueza mal distribuida

O P I N I Ó N

Página 4

Aquelarre de brujas y 
brujos, el Congreso...

Anamari Gomís

Página 3

Las instituciones, el diablo 
y la promesa cumplida

Rafael Cardona

Página 8

Reconocen a 
empresas de GSalinas

Julio Brito

Página 8

Descontrolado control 
político de los jueces

Juan Manuel Asai

Senado avala con mayoría 
de votos “supremacía” de 
reformas a la constitución
Se aprobó modificar el artículo 107 para Se aprobó modificar el artículo 107 para 
establecer que el juicio de amparo no establecer que el juicio de amparo no 
procederá para controvertir las reformas a la procederá para controvertir las reformas a la 
Constitución ni al proceso legislativoConstitución ni al proceso legislativo

En el estado los niveles de violencia son alarmantes; ayer estallaron autos en Acámbaro y Jerécuaro. PAG. 6

La mayoría de Morena y sus 
aliados aprobaron la reforma 
de “supremacía constitucio-
nal” para impedir que cual-
quier recurso desde contro-
versias, acción de inconstitu-
cionalidad o amparo pueda 
frenar o tumbar alguna refor-
ma constitucional como la del 
Poder Judicial. 

Pese a que Adán Augus-
to López se comprometió en 
un inicio a discutirla hasta el 

martes, cambió de parecer y fue 
sometida a votación en una se-
sión vespertina este jueves.

El proyecto de decreto, apro-
bado en comisiones, modifica el 
artículo 105 de la Constitución, 
que establece que “son impro-
cedentes las controversias cons-
titucionales o acciones de in-
constitucionalidad que tengan 
por objeto controvertir las adi-
ciones o reformas a esta Cons-
titución”. De esta forma, More-
na elevó a rango constitucional 
la fracción I del artículo 61 de 
la Ley de Amparo, el cual afir-
ma que el juicio de amparo es 
improcedente en contra de adi-
ciones o reformas a la Constitu-
ción”.   PAG. 5

FOTOS:CUARTOSCURO

Premios Crónica

Roger Bartra, Premio 
Crónica 2024 en 
Cultura, hace un 
llamado para ampliar 
los espacios de difusión 
científi ca
PAG. 10

Atentados con coches-bomba en Guanajuato dejan tres heridos

La naturaleza está desapare-
ciendo a un ritmo alarman-
te. Las poblaciones de fauna 
silvestre se han reducido en 
más del 70% en los últimos 
50 años, señala el WRI. PAG. 24

Brugada condena 
orden judicial 
que modifica el 
uso de suelo en 
Chapultepec

En 2023, el mundo
perdió 10 campos 
de fútbol de bosque 
tropical por minuto

Francia acuerda 
apoyo por mil 
millones de dólares 
para Líbano

METRÓPOLI

MUNDO

ACADEMIA

PAG. 14

PAG. 20
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TÉCPAN DE GALEANA

El Ejército repelió 
la agresión de 
grupos armados 
en Guerrero;  
hay 16 muertos.
PÁG. 41

CLAUDIA RENOVARÍA PACTO CON EMPRESARIOS

ANTE ALZA DE PRECIOS, BUSCA QUE LA 
CANASTA BÁSICA NO ENCAREZCA. PÁG. 46

SINALOA

Inician proceso 
ciudadanos para 
revocar mandato 
de Rocha Moya; 
él dice no se irá.
PÁG. 46

SE LANZA CONTRA JUEZA

La elección judicial va; 'no hay nada 
que pueda detenerla': Sheinbaum
APLAUDE SE LEVANTE PARO. No hay nada que pueda 
detener la elección de jueces, magistrados y ministros. La 
presidenta Claudia Sheinbaum dijo que aunque haya 
consejeros del INE que apoyen al PRIAN, 'la reforma va'.

PÁG. 42

ES
PE

C
IA

L

Rompe 
inflación 
tendencia 
a la baja  
y repunta
Analistas. Precios de agropecuarios y 
energéticos exhiben presiones internas
Tras cinco quincenas en repliegue, 
la trayectoria bajista de la inflación 
interrumpió su racha para ubicarse 
en 4.69 por ciento anual en la prime-
ra mitad de octubre, desde 4.50 por 
ciento en las últimas dos semanas 
de septiembre, según el INEGI.

La inflación quedó marginalmen-
te por encima de la expectativa de 
los analistas. El repunte fue por 
el componente no subyacente, el 
más volátil, al acelerarse a 7.17 por 
ciento anual desde 6.28 por ciento.

Los energéticos, frutas y verduras 
impactaron la tendencia, que según 
expertos seguirá en los siguientes 
meses. —Alejandro Moscosa / PÁG. 4

Valentín  
Martínez

Joaquín  
Barrera

Víctor  
Piz

EU ejercerá el 
proteccionismo 
con Trump o 
Harris

¿QUÉ ESPERAR?

PÁG. 8

Al cierre de esta edición, el Senado 
mantenía la presentación de vo-
tos particulares de la reforma de 
'supremacía constitucional', con 
la que se busca que las reformas 
a la Carta Magna no sean impug-
nables ni sujetas a control judicial.

Más temprano, el pleno de la Cá-
mara alta aprobó por unanimidad 
la reforma que modifica seis artí-
culos constitucionales en igualdad 
sustantiva para eliminar la brecha 
salarial entre géneros, entre otros 
temas.—Diana Benítez / PÁG. 45

AVANZA APROBACIÓN EN 
SENADO DE 'SUPREMACÍA 
CONSTITUCIONAL'

AVALAN REFORMA DE DERECHO DE MUJERES

Estalla coche 
bomba y explota 
patrulla 
VIOLENCIA EN GUANAJUATO. 
Dos coches bomba estallaron 
ayer en localidades del estado. 
Tres policías fueron heridos. La 
FGR atrajo ambos casos.

ACÁMBARO Y JERÉCUARO
PÁG. 40

Trump 
será 
menos 
global y 
Harris, aunque 
menos frontal, 
tiene una 
agenda 
proteccionista.

CONSTRUCTORAS PÁG. 5

DESPLOME DE 15.3% 
ANUAL EN EL VALOR 
DE PRODUCCIÓN
Acentuada debilidad en el sector 
de construcción. En agosto tuvo 
la peor caída en 3 años y medio.

ESCRIBEN René Delgado 
SOBREAVISO / 33

R. Fernández de Castro
PUTIN TRAMA CON BRICS / 35

Leopoldo Gómez 
DESDE EL OTRO LADO / 36

Macario Schettino 
FUERA DE LA CAJA / 43

Alejandro Moreno 
LAS ENCUESTAS / 45

GRUPO XCARET, EN EXPANSIÓN

Invertirá 700 mdd en ampliar oferta 
hotelera en el verano de 2025. PÁG. 24

Valor de la producción de las
empresas constructoras

 Variación porcentual anual

Fuente: INEGI.
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foto: cuartoscuro

• “El cierre presu-
puestal del 2024 
será ordenado”.

 pág. 30

Sheinbaum 
presenta 
proyectos de 
infraestructura

Política  
y Sociedad

• Feminicidios, extorsio-
nes y desapariciones se 
elevaron: F. Rivas.

 pág. 58

En el sexenio de 
AMLO crecieron 
200% delitos 
contra la vida

Ninguno de los 
objetivos que nos 
prometieron en 

seguridad se cumplió”.

Francisco Rivas,   
dir. del obs. nal. ciudadano.

• El valor de sus títulos 
aumentó tras su repor-
te del III trimestre.

 pág. 24

mdd en valor de capi-
talización aumentó la 
armadora en un día.

149,605

Tesla tuvo su 
mayor ganancia 
intradía en Bolsa 
desde el 2013

México podría llevar 
déficit fiscal a 3.5% sin 
afectar crecimiento: IIF
• El organismo 
indicó que reducir 
el déficit en más de 
dos puntos del PIB 
en un año generaría 
confianza entre 
los inversionistas y 
mejoraría los flujos 
de inversión.

 pág. 4

Un compromi-
so fuerte con la 
disciplina fiscal 

sería plausible si viene 
acompañado de más 
espacio para que 
invierta el sector 
privado”.

Martín Castellano,   
dir. inv. econ. para al en iif.

el fondo que crezca 
la región este año y 
prevé un repunte de 
2.5% para el PIB en 
2025.

ESTIMA
2.1%

AL, comprometida con 
reformas que impulsen 
desempeño: K. Georgieva
• El FMI destacó 
que las economías 
regionales tienen 
un crecimiento 
decepcionante y 
que se priorizarán 
reformas para 
impulsarlo.

 pág. 5

Acumula cuatro meses consecutivos con descensos

Cae valor de la 
construcción con 
fuerza en agosto: 
-15% anualizado
•Ante el término de muchas de las obras emprendidas por el 
sector público hasta el año pasado, el sector está en otro bache.

•Menor inversión del gobierno y creciente 
participación de ingenieros militares han incidido.

Alejandro de la Rosa
 pág. 29

Empresas 
y Negocios

Preocupa a EU que armadoras 
chinas con apoyo del gobierno 
quieran llegar a México  pág. 41

Si una marca china de autos se instalara 
en México, nos preocuparía quién 
trabajaría en esa fábrica, cuáles serían 

las normas laborales y su impacto ambiental”.

Katherine Tai,   
titular de la representación comercial de la casa blanca.

disminuyó en sep-
tiembre la produc-
ción nacional de 
crudo a 1.561 mbd, 
reportó CNH. 

 pág. 38

ANUAL
6.2%Opinión

Enrique Campos S.
 pág. 15

Antonio Morales
 pág. 25

Marco A. Mares
 pág. 32

Alberto Aguirre
 pág. 58

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 57

Demetrio Sodi
 pág. 59

Empresas 
y Negocios

En Primer 
Plano

Pemex debe seguir buscando 
la rentabilidad, como empresa 
pública: especialistas   pág. 38

• Luego de cinco quincenas en 
descenso, la inflación reportó 
en la primera mitad del mes un 
aumento en términos anuales, 
presionada por perecederos.

  pág. 6

Inflación repunta en 
la primera mitad de 
octubre; rompe racha 

Finanzas 
y Dinero

FUENTE: INEGI GRÁFICO EE

Inflación quincenal | 
VARIACIÓN EN %, ANUAL

5.61
1Q JUL 24

4.50
2Q SEP 24

4.69
1Q OCT 24

4.86
2Q DIC 23

La obra pública en infraestructura, que el año pasado dio impulso al sector de la 
construcción, ha decaído y al cierre de agosto ya está en números negativos.  

FUENTE: INEGI */ CON BASE EN CIFRAS ORIGINALES

México | Valor de la producción de sector de la construcción

VAR. % ANUAL

24.5
ENE-24

-0.6
MAY-24

54.5
AGO-23

2.7
ENE-23

-15.3
AGO-24

VAR. % POR SECTORES, AGOSTO, 2024
anual

Total -15.3 
  Edificación  6.6 
  Agua, riego y saneamiento  5.5 
  Electricidad y telecom. -9.5 
  Transporte y urbanización -46.7 
  Petróleo y petroquímica  3.8 
  Otras construcciones -10.7 
  Pública* -34.5 
  Privada*  2.8 





Domina 
el fuego

FOTO: ALFREDO PELCASTRE

el peruano renzo garibaldi, del el peruano renzo garibaldi, del 

restaurante osso, tomó los fogones de restaurante osso, tomó los fogones de 

zeru para ofrecer un menú degustación zeru para ofrecer un menú degustación 

en la 13va edición de partiendo la cocinaen la 13va edición de partiendo la cocina
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GASTROLAB
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JUEVES VIOLENTO EN GUANAJUATO Y GUERRERO
#ACÁMBARO 

YTECPAN

P27

RENZO 
GARIBALDI 

TOMA 
EL MANDO

#PARTIENDO
LACOCINA

PACTAN  
PRECIOS DE  
CANASTA 

BÁSICA

#GOBIERNOEIP

P6
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POR DIANA MARTÍNEZ/P4

EL PLENO DE LA SUPREMA CORTE APROBÓ EL PROYECTO DE PRESUPUESTO PARA 2025, 
EN EL CUAL SE BUSCA QUE PERCIBAN MENOS SUELDO QUE LA PRESIDENTA SHEINBAUM

#ACATANREFORMA

MINISTROS 
SE RECORTAN 

SALARIO

#AGENDA 
LLENA/SE ABRE 

EL CAMINO AL 
MICTLÁN/P40

#CDMXYLOS 
ANGELES/F1 Y 
SERIE MUNDIAL 
PARTEN PLAZA/

P45 Y 46

MALALA VISITA A  
CLAUDIA SHEINBAUM P11

#ENPALACIONACIONAL



S. RAMÍREZ, C. ARELLANO Y Y. BONILLA

SUSPENSIÓN CONTRADICE CONSTITUCIÓN, AFIRMAN  

4T en Congreso pide a 
Sheinbaum no quitar  

reforma del DOF 
como ordena jueza

“NUESTROS municipios 

no están solos”, dice go-

bernadora Libia García tras 

sucesos en Acámbaro y 

Jerécuaro; convoca a reu-

nión con Fuerzas federales. 

págs. 10 y 12

EN SEGOB le ratifican apoyo para hacer frente a violencia; legis-

ladores del guinda aseguran que “tiene las manos limpias”. pág. 13

JURISTAS coinciden en que la SCJN 

sí puede nulificar actos contrarios a la 

Carta Magna; mayoría en Senado avala 

blindaje a reformas constitucionales.

DEBATE se acabó “todos a trabajar”, 

dice mandataria; Jufed  termina paro, 

pero determina laborar hasta el lunes; 

trabajadores se resisten. págs.  4 a 8

AVALAN en proyecto de Presupuesto 

recortar también salario de 300 altos 

funcionarios, quitar seguro de riesgos...

LA PRESIDENTA recibe a la Nobel en Palacio; coinci-

den en defensa de educación de niñas y jóvenes. pág.  8

Toman decisión Morena y aliados en Cámara alta y 

Diputados; señalan que la Presidenta carece de atri-

buciones para eliminar publicación de la judicial

Responden a consulta de Consejería Jurídica; minis-

tro Laynez asegura que la Corte sí puede echar abajo 

reformas constitucionales si violan derechos humanos

WWW.RAZON.COM.MX VIERNES 25 DE OCTUBRE DE 2024  |  NUEVA ÉPOCA  |  AÑO 16  |  NÚMERO 4785 PRECIO  $10.00

Estallan 2 coches bomba  frente 

a sedes de Policía en Guanajuato

Arropan morenistas a Rocha; 
“confíen en mí”, les pide góber

Claudia con Malala:  
“Las mujeres podemos 
ser lo que queramos” 

CUERNAVACA, CIUDAD DE LA ETERNA BALACERA: 8 DE CADA 10 HAN OÍDO TIROTEOS  pág. 15

Ministros deciden
bajarse los sueldos

Mil 922.9 mdp solicitará la 
Corte de Presupuesto5

MUEREN 16 personas en 

dos hechos diferentes; en el 

primero, 2 policías y 4 heridos 

tras choque de grupos anta-

gónicos rumbo a la sierra.  

ATACAN base militar en otro 

evento; saldo final: 14 cri- 

minales fallecidos y 3 militares 

heridos; 11 detenidos, vehícu-

los y armas asegurados.  pág. 11

EJÉRCITO  
REPELE   

AGRESIÓN EN 
TECPAN
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EXPLOSIÓN en Acámbaro 
que dejó 3 heridos, ayer.

CLAUDIA 
Sheinbaum  

y la activista pa-
quistaní, ayer.

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO
Ven y tómate la foto  pág. 2

CARLOS URDIALES
Más ideas, menos consignas  pág. 6

VALERIA VILLA
La psicopatía de los maltratadores  pág. 32
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SI LA CORTE deter-
mina que la reforma 

(judicial) no es constitucional 
porque es violatoria a DH de 
una república democrática, en 
ese momento dejará de tener 
validez para nosotros”

JAVIER LAYNEZ
Ministro de la Corte
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IVÁN EVAIR SALDAÑA

Los ministros de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación (SCJN) 
aprobaron por mayoría reducir sus 
salarios y el de otros 319 altos fun-
cionarios, de tal manera que en 2025 
no superen el sueldo de la presiden-
ta Claudia Sheinbaum Pardo, pero 
decidieron mantener prestaciones, 
como seguros privados de gastos 
médicos mayores.
La ministra Lenia Batres Guada-

rrama criticó que “se mantiene la 
remuneración inconstitucional” de 
los integrantes del pleno.
En sesión privada, la Corte aprobó 

por ocho votos contra tres su pro-
yecto de presupuesto de egresos 
para 2025, por 5 mil 922.9 millones 
de pesos, lo que representa un in-
cremento nominal de 2.3 por ciento 
respecto de lo autorizado en 2024 
(135.8 millones de pesos adicionales) 
y en términos reales una reducción 
de 1.4 por ciento, de acuerdo con la 
inflación calculada al cierre de 2024.
Votaron a favor la presidenta 

Norma Piña, José Luis González 
Alcántara, Javier Laynez, Alfredo 
Gutiérrez, Margarita Ríos Farjat, 
Alberto Pérez Dayán, Jorge Pardo 
y Luis María Aguilar. En contra es-
tuvieron Batres, Yasmín Esquivel 
Mossa y Loretta Ortiz Ahlf.
El proyecto aprobado considera 

que por el posible ajuste a las remu-
neraciones derivado de la reforma 
al Poder Judicial, y con base en la 
actualización salarial anual del Eje-
cutivo federal, “será necesario con-
tar con los recursos suficientes para 
la actualización de la totalidad del 
tabulador de sueldos de la SCJN”, 
como adelantó ayer La Jornada.
En 2024, el salario bruto mensual 

de un ministro es 297 mil 403.77 
pesos, mientras el de la presidenta 
Claudia Sheinbaum es de 186 mil 93 
pesos, lo que significaría que a los 
integrantes del pleno de la Corte les 
reducirán 37.4 por ciento.
El ajuste al tabulador salarial mo-

verá el sueldo base de los 330 altos 
funcionarios de ese tribunal, tres es-
calafones abajo (desde ministros a 
directores de área). Se verá afectada 
9 por ciento de la plantilla de 3 mil 
805 trabajadores.
En redes sociales, la ministra Ba-

tres señaló que las remuneraciones 
en el proyecto de presupuesto “no 
sólo no suman las prestaciones adi-
cionales… sino que incluyen hasta 
conceptos expresamente prohibidos 
en la Ley Federal de Austeridad Re-
publicana”, como el seguro de gastos 
médicos mayores al que destinan 53 
millones 302 mil pesos y el seguro 
de separación individualizada, con 
67 millones 190 mil pesos.
“La remuneración de ministros y 

ministras para 2025 será de 5 millo-

nes 325 mil 949 pesos, 49 por cien-
to más que las remuneraciones de la 
persona titular del Ejecutivo Federal. 
La diferencia ya no será de tres a uno, 
sino de dos a uno”, escribió.
Agregó una tabla de datos en 

la que explica que las remunera-
ciones anuales netas (sueldos más 
prestaciones) de la persona titular 
del Ejecutivo sería de 2 millones 

716 mil 303 pesos, mientras el de 
los ministros, de 5 millones 325 mil 
949 pesos.
La ministra Ortiz Ahlf escribió 

en redes sociales que el presupues-
to “no cumple con el principio de 
austeridad republicana ni con la 
obligación de gestionar los recur-
sos públicos de manera económica, 
transparente, racional y honesta”.

El proyecto aprobado también 
fue criticado por ministras, porque 
el apartado de proyectos tiene un 
crecimiento real de 74.9 por ciento, 
al pasar de 57.6 millones en 2024 
a 104.6 millones para 2025 y el de 
presupuesto operativo sube 8.2 por 
ciento, de 894.7 millones de pesos 
para este año a mil 5.1 millones de 
pesos para el siguiente.

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Hasta que los consejeros del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) 
se pongan de acuerdo y fijen 
una postura “colegiada” sobre la 
sentencia que emitió el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) se podrán 
retomar los trabajos para la or-
ganización del proceso comicial 
del Poder Judicial.
A pesar de que el pasado 

miércoles el instituto informó, a 
través de un comunicado, que re-
iniciaría de inmediato las activi-
dades para continuar con los pre-
parativos del proceso electoral de 
juzgadores, ayer fue cancelada la 
reunión programada entre direc-
ciones y unidades para avanzar 
en esta materia.
Luego de que la consejera Da-

nia Ravel manifestara públicamente 
en su cuenta oficial de la red social 
X que el comunicado del instituto 
“no fue consensuado” con ella, como 
integrante del Consejo General del 
INE, y que por lo mismo no reflejaba 
su punto de vista e interpretación 
en relación con la determinación 
emitida en la acción declarativa del 
TEPJF, la presidenta Guadalupe 
Taddei detuvo la reunión de trabajo 
que habían planeado.
Se acordó que mientras el INE no 

reciba formalmente la notificación 
de la sentencia del tribunal electoral 
no podrán reiniciar las acciones para 
organizar este proceso, por lo que 
deberán esperarla y sólo entonces 
se definirá una postura oficial.
Señalaron que a raíz de la incon-

formidad que difundió la consejera 
Ravel los trabajos para organizar la 
elección de ministros, magistrados 
y jueces no se retomaron.

“Lo que dijo la consejera frenó 
las actividades y se cancelaron los 
trabajos, por lo que no hay avances 
hasta que se pongan de acuerdo las 
consejerías”, informó una de las 
fuentes del órgano electoral.
El objetivo de dicha reunión era 

buscar fecha para la instalación de 
la comisión temporal del proceso 
electoral extraordinario del Poder 
Judicial, así como establecer acti-
vidades que les competen a cada 
dirección y unidad para iniciar con 
estos preparativos. 
Fuentes del instituto señalaron 

que deben definir “lo antes posible” 
la instalación de esta comisión en-
cargada del plan de trabajo de este 
proceso. Esta instancia tiene la labor 
de establecer el calendario y plan de 
actividades, los cuales deben estar 
listos a más tardar el fin de mes, aun-
que con la pausa que todavía sigue, 
podría tardar más.

Ministros de la Corte bajan sus sueldos, 
pero se aferran a prestaciones doradas
Sus ingresos netos duplican a los de la Presidenta; Lenia Batres, Ortiz y Esquivel, en desacuerdo 
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IVÁN EVAIR SALDAÑA 

“El Instituto Nacional Electoral 
(INE) no la tiene fácil”, porque ten-
drá que “decidir y justificar” si acata 
la orden judicial de suspender el pro-
ceso preparatorio para la elección 
de jueces, magistrados y ministros 
o se alinea con la opinión de los ma-
gistrados electorales que dieron luz 
verde para continuar con el mismo, 
advirtieron ayer en la “contramañe-
ra” de juzgadores federales. 
“El INE tiene que definir su pos-

tura sobre cuál camino seguirá y 
esa situación corresponde a cada 
uno de los consejeros, pues el fallo 
debe ser colegiado.
“No estamos frente a una deci-

sión irrelevante, sino a una cuestión 
que le pega a uno de los tres pode-
res de la República”, expresó el ma-
gistrado Juan José Olvera López. 
Enfatizó que la determinación 

que tomó el pasado miércoles el 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF) no 

significa que se pronuncien sobre 
las suspensiones de amparo porque 
no es de su competencia. 
El proyecto del magistrado Fe-

lipe de la Mata, aprobado por el 
pleno del TEPJF por mayoría de 
tres votos contra dos, reconoce lo 
anterior, pues señala que “es in-
constitucionalmente inviable que el 
INE suspenda procesos electorales 
y en especial de personas juzgado-
ras. Se necesita certeza jurídica. No 
estamos revocando sentencias de 
amparo, no es nuestra materia”. 

Juzgadores de amparo no 
resuelven temas electorales

Sin embargo, también aclara que 
“los jueces de amparo no resuel-
ven temas electorales y no debe-
rían meterse. El sistema señala 
que somos el órgano definitivo en 
materia electoral. Puede no gustar-
nos la reforma judicial, podemos 
estar en contra del sistema, pero 
tenemos que acatar lo que dice la 
Constitución”.

Discrepancias en el INE 
frenan elección de jueces; se 
requiere postura colegiada

El instituto la tiene 
difícil: ministros

SOSPECHA ! MAGÚ
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La senadora del PAN, Lily Téllez acusó que la dictadura en México está en marcha con esta reforma.

Avalan supremacía constitucional; 
impiden impugnaciones a las 
reformas a la Carta Magna

La mayoría de Morena y sus 
aliados aprobaron  su reforma 
de “supremacía constitucional”  
para impedir que cualquier re-
curso desde controversias, ac-
ción de inconstitucionalidad o 
amparo  pueda frenar o tumbar 
alguna  reforma constitucional 
como la del Poder Judicial.

“Es una irresponsabilidad 
monumental establecer de ma-
nera expresa en la Constitución 
que por ningún motivo, bajo 
ninguna circunstancia, sin im-
portar si la violación de forma 

o de fondo jamás será proce-
dente recurso alguno, amparo, 
acción de inconstitucionalidad 
o controversia constitucional”, 
acusó el senador del PAN, Ri-
cardo Anaya.

La reforma aprobada que 
establece la ininpugnabilidad 
a reformas constitucionales  
modifica el artículo 105  de la 
Constitución  detalla que “son 
improcedentes las controver-
sias constitucionales o accio-
nes de inconstitucionalidad que 
tengan por objeto controvertir 

las adiciones o reformas a esta 
Constitución”.

Asimismo se agregó un pá-
rrafo  este artículo que determi-
na que “son improcedentes las 
controversias constitucionales 
o acciones de inconstitucionali-
dad que tengan por objeto con-
trovertir las adiciones o refor-
mas a esta Constitución”.

También se  modificó el artí-
culo 107 para establecer que el 
juicio de amparo no procederá 
para controvertir las reformas 
a la Constitución y tampoco pa-
ra impugnar el proceso legisla-
tivo. “No procederá el juicio de 
amparo contra adiciones o re-
formas a esta Constitución, in-
cluyendo su proceso deliberati-
vo, legislativo y correlativa vo-
tación”, establece

El  principio de supremacía 
constitucional se refiere a la je-
rarquía normativa existente en 
el país, en donde la Constitu-
ción Política  es considerada co-
mo la norma fundamental y ley 
suprema, la cual señala las atri-
buciones y los límites a la Fede-
ración y los estados.

Morena elevó  a rango cons-
titucional la fracción I del ar-
tículo 61 de la Ley de Ampa-
ro, el cual afirma que el juicio 
de amparo es improcedente en 
contra de adiciones o reformas 
a la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos 
(CPEUM).

La senadora del PAN, Lily Té-
llez acusó que la dictadura en 
México está en marcha con esta 

El  principio de supremacía 

constitucional se re# ere 

a la jerarquía normativa 

existente en el país, en 

donde la Constitución 

Política  es considerada 

como la norma 

fundamental y ley suprema

Alejandro Páez
nacional@cronica.com.mx

reforma que concentra el poder 
en una sola persona además de 
reprimir los derechos y garan-
tías individuales de los mexica-
nos.

“Bajo la piel de oveja, More-
na es una hiena. Hoy perpetran  
el asalto al Poder Judicial pa-
ra convertirlo en una arma de 
su movimiento político. Claudia 
Sheinbaum será la primera dic-
tadora con A de opresora  y de 
dictadora”, fustigó

La senadora del PRI, Claudia 
Edith Anaya  alertó que aún con 
sus modificaciones, esta refor-
ma es regresiva en la aplicación 
de los derechos humanos alcan-
zados.

Con ella –agregó--se viola el 
Pacto de San José, en los artí-
culos 8 y 25, relativos a “que to-
da persona tiene derecho a re-
currir a un juez o a un tribunal 
superior para los actos de jus-
ticia y que toda persona tiene 
derecho de acudir a un tribunal 
superior para interponer un re-
curso jurisdiccional y así prote-
ger sus derechos humanos”.

Dijo que con esta reforma se 
pretende limitar la tutela judi-
cial efectiva.

El morenista Saúl Monreal 
defendió esta reforma al consi-
derar que es fundamental que 
los legisladores actúen  sin la 
constante amenaza de revisio-
nes judiciales ilegales.

“Es fundamental recordar 
que esta reforma no significa 
la eliminación del control judi-
cial sobre las órdenes judiciales 
que el poder legislativo emita, 
sino una definición que busca 
optimizar el funcionamiento 
de nuestro sistema democráti-
co”, indicó

Hoy el Poder Judicial –ase-
veró--amenaza con suspensio-
nes definitivas y con vistas al 
Ministerio Público, esto compa-
ñeras senadoras, senadores no 
puede seguir ocurriendo.

SHEINBAUM SE REÚNE 
CON MALALA YOUSAFZAI

La presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, recibió a 
la activista pakistaní, Malala 
Yousafzai, Premio Nobel de la 
Paz 2014, en Palacio Nacional.
La mandataria dio a conocer 
mediante sus redes sociales 
que conversó con Malala sobre 
“la importancia del derecho a la 
educación para todas las niñas y 
jóvenes. Las mujeres podemos ser 
lo que queremos ser”.
“Da esperanza a las mujeres 
sobre tener un futuro mejor y más 
seguro, así que quiero felicitarla 
por su llegada”, contestó Malala.
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n un nuevo 
intento de 
votación, el 
Pleno de la 
S u p r em a 
Corte de Jus-

ticia de la Nación (SCJN) logró 
aprobar el proyecto de presu-
puesto para 2025, que incluye 
una reducción al salario de los 
11 ministros y 330 altos mandos 
en 48 por ciento, en acatamiento 
a la reforma al Poder Judicial.

Fuentes judiciales señala-
ron que se determinó ajustar 
a la baja las remuneraciones 
anuales de 5 millones 529 mil 
451 pesos a 2 millones 867 mil 
200 pesos de ministros y altos 
mandos en el máximo tribunal.

Esta reducción se verá refle-
jada en los salarios de los minis-
tros y altos mandos para que el 
próximo año ganen menos que 
la presidenta Sheinbaum. 

El proyecto de presupuesto 
también establece una solicitud 
de 5 mil 922 millones de pesos, 
una disminución de 1.4 por cien-
to en términos reales —conside-
rando la inflación— respecto de 
lo que la Cámara de Diputados 
autorizó para 2024.

La Corte señaló que este 
monto es 23.7% menor, en tér-
minos reales, al que le fue autori-
zado para el ejercicio fiscal 2018.

“Es importante señalar que, 
para 2024, la Cámara de Diputa-
dos hizo el recorte más grande 
de, por lo menos, los últimos diez 
años a los recursos solicitados 
por la Suprema Corte, equiva-
lente a 321.9 millones de pesos 
(5.3% de lo solicitado)”, detalló.

Además, se informó que se 

E

ajustaron a la baja las remune-
raciones de servidores públicos 
de mando.

“Para el rubro de servicios 
personales se destinarán 8 de 
cada 10 pesos solicitados, pues 

es el capital humano el factor 
clave para contribuir en el cum-
plimiento del objetivo institu-
cional que es la impartición de 
justicia y, por ello, del total de 
tres mil 805 plazas vigentes, dos 

terceras partes corresponden a 
personas servidoras públicas 
que se desempeñan directa-
mente en labores jurisdiccio-
nales”, explicó.

Con los 4 mil 813.2 millones 
de pesos solicitados para ser-
vicios personales  —4.1% menos 
que en 2024—, se cubrirán las 
remuneraciones y prestacio-
nes previstas en las Condiciones 
Generales de Trabajo vigentes, 
para garantizar el respeto a los 
derechos laborales, indicó.

La Corte destacó que, a pe-
sar de la política de austeridad, 
ha podido ampliar los servicios 
que ofrece. 

! AJUSTES. Ministros de la Suprema Corte avalaron por mayoría de votos el proyecto de presupuesto para el próximo año.

!"Senado-
res avalaron 
no eliminar 
reforma del 
Diario Oficial.

!"Shein-
baum dijo 
que no 
puede ser 
eliminado, 
según la ley.

!"Juzga-
dores 
reanudan 
actividades 
el  lunes.

SENADO 
RESPALDA

MINISTROS
REDUCEN 
SU SALARIO

EL PLENO DE LA CORTE AVALÓ SU PROYECTO DE 
PRESUPUESTO PARA 2025. PREVÉN SOLICITAR 5 MIL 
922 MILLONES DE PESOS PARA SU FUNCIONAMIENTO 

#ACATANREFORMA

#CONSTITUCIONALES

AVANZAN
BLINDAJE DE
REFORMAS
EN SENADO

A pesar de la postura en contra 
de la oposición, Morena y sus 
aliados en el Senado se mos-
traron a favor de aprobar la ini-
ciativa para blindar las reformas 
constitucionales de la 4T, prin-
cipalmente la elección de juz-
gadores, de cualquier amparo, 
acción de inconstitucionalidad o 
controversia constitucional que 
se presenten en el Poder Judicial. 

Hasta el cierre de la edición, 

el Pleno del Senado discutía la 
reforma a los artículos 105 y 107 
de la Constitución en materia 
de inimpugnabilidad de las adi-
ciones o reformas a la propia 
Constitución. 

En el debate, el presidente 
de la Mesa Directiva del Sena-
do, Gerardo Fernández Noroña, 
sostuvo que el tema de fondo 
es la elección de las personas 
juzgadoras. MISAEL ZAVALA! VOCES. La discusión se alargó.
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POR DIANA MARTÍNEZ

TRABAJADO-
RES DE SCJN 
GANAN MÁS 
QUE CLAUDIA, 
DICE LENIA.

DE JUNIO DE 
2025 SERÁ 
LA ELECCIÓN 
JUDICIAL.
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CORTE 

PROPONE

MILLONES DE PESOS 

ANUALES EN  

PRESTACIONES.

3.3

MIL PESOS 

DE AGUI-
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SEMAR MANTIENE AYUDA A AFECTADOS POR JOHN. Personal de Ma-
rina sigue brindando apoyos a la población afectada tras el paso del huracán y 
de la depresión tropical Nadine. En Tabasco entregó 655 despensas en los po-
blados de la Unión, Astapa y Emiliano Zapata. En el puerto de Veracruz brindó 
apoyo de limpieza y evacuó aproximadamente a 88 personas de su domicilio. 
En Guerrero, entregó 3 mil 316 despensas y 26 mil 528 litros de agua.

INVERSIONISTAS REQUIEREN CERTEZA Y SEGURIDAD: KEN SALAZAR. 

El embajador de Estados Unidos a�rmó que para consolidar a América del Norte 
como potencia económica más próspera y competitiva, es necesario trabajar en 
ambas materias. Ante el empresario Carlos Slim; Mike Milken, presidente del Insti-
tuto Milken, y el embajador de México en EU, Esteban Moctezuma, el diplomático 
subrayó que un diálogo continuo y franco genera con�anza y propuestas.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

VIERNES 25.10.2024
AGENDA NACIONAL

Caravanas migrantes 
avanzan por el sur
ALREDEDOR DE 3 mil indocumentados avanzaron ayer por el 
estado de Oaxaca rumbo a la Ciudad de México y arribaron a Ma-
tías Romero. En Pijijiapan, Chiapas, a unos cuantos kilómetros de 
la salida a Oaxaca, se encuentra otro grupo que se espera que este 
�n de semana alcance al primero para formar sólo un contingente.

México

ES IMPOSIBLE 
revocar o eliminar su 

publicación en el DOF; por lo 
tanto, no existe posibilidad 
jurídica alguna para atender 
una resolución que contradice 
el mandato constitucional”

SERGIO GUTIÉRREZ LUNA
Presidente de la Cámara 
de Diputados

ESTA SOBERANÍA 
considera que la Presi-

denta de la República carece 
de atribuciones para llevar a 
cabo la eliminación de dicha 
publicación o�cial ordenada 
por la titular del Juzgado”

GERARDO FERNÁNDEZ 
NOROÑA
Presidente del Senado

DIGAMOS que eso ya 
quedó un poco en el 

pasado, porque �nalmente ya 
resolvió el Tribunal Electoral 
y el INE dice que continúa y 
lo importante para el pueblo 
de México es que su mandato 
está siendo respetado”

CLAUDIA SHEINBAUM
Presidenta de México

En ambas cámaras vieron inviable cumplir  
con la resolución de la jueza Nancy Juárez.

RESPALDO A LA PRESIDENTA

A favor:  
81 VOTOS

En contra:  
36 VOTOS

El pleno del Sena-
do consideró que la 
Presidenta carece 

de atribuciones 
para eliminar el 

decreto.

ASÍ 
VOTARON

Presidenta, sin atribución para eliminarla, dicen

En cámaras, 4T 
pide a Sheinbaum 
no quitar reforma 
del Diario O�cial
| Por Sergio Ramírez y Claudia 
Arellano

E
n una decisión inédita, More-
na, PT y PVEM en las cámaras 
de Senadores y Diputados au-
torizaron a la Presidenta Clau-

dia Sheinbaum no acatar la suspensión 
de�nitiva de la jueza Nancy Juárez para 
eliminar la publicación de la reforma ju-
dicial del Diario O�cial de la Federación 
(DOF), pues, señalaron, carece de atribu-
ciones para ello y es imposible atender 
una resolución que contradice el man-
dato constitucional.

Con el voto de la oposición en contra 
en ambas cámaras, que acusó a la titular 
del Ejecutivo de pretender “lavarse las 
manos” en este tema, la mayoría o�cia-
lista dio respuesta al o�cio enviado por la 
consejera jurídica del Ejecutivo federal, 
Ernestina Godoy, al Poder Legislativo, 
para consultar sobre la procedencia de 
revocar la enmienda judicial.

El presidente de la Mesa Directiva del 
Senado, Gerardo Fernández Noroña, so-
metió a la votación del pleno la respues-
ta que emitió esta cámara al Ejecutivo 
federal, la cual recibió el respaldo de 81 
legisladores morenistas, petistas y ecolo-
gistas, mientras que 36 del PAN, PRI y MC 
la rechazaron.

“Esta soberanía considera que la Pre-
sidenta de la República carece de atribu-
ciones para llevar a cabo la eliminación 
de dicha publicación o�cial ordenada por 
la titular del Juzgado Décimo Noveno de 
Distrito en el estado de Veracruz, con re-

SEÑALAN QUE la jueza Nancy Juárez carece 
de facultades y es imposible atender determi-
nación que contradice mandato constitucio-
nal; cali�can como “facciosa” su actuación

Celebra decisión del TEPJF 
para que INE siga proceso
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

AUNQUE LA PRESIDENCIA ya recibió 
una segunda noti�cación sobre la orden 
judicial para eliminar el decreto de la 
reforma judicial, la Presidenta Claudia 
Sheinbaum sostuvo que el debate quedó 
en el pasado ahora que el INE puede conti-
nuar con la elección de juzgadores, por lo 
que se congratuló de que se haya determi-
nado levantar el paro de los trabajadores. 
“Todos a trabajar”, dijo.

Celebró la resolución del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) para que el Instituto Nacional 
Electoral (INE) continúe con la prepara-
ción de la elección de jueces, ministros y 
magistrados, por considerar constitucio-
nalmente inviable que se acaten las sus-
pensiones emitidas por juzga-
dores que ordenan lo contrario.

En conferencia de prensa, re-
lató que luego de que el martes 
evidenció el error en la noti�ca-
ción de la jueza Nancy Juárez 
contra el decreto judicial, la 
consejera jurídica, Ernestina 
Godoy, pidió una opinión al 
Poder Legislativo y al Diario 
O�cial de la Federación (DOF).

Este último respondió que su legisla-
ción le impide eliminar una publicación, 
por lo que Sheinbaum Pardo subrayó que 
atender la instrucción de la jueza afectaría 
al Diario O�cial.

“Digamos que eso ya quedó un poco 
en el pasado, porque �nalmente ya resol-
vió el Tribunal Electoral y el INE dice que 
continúa y lo importante para el pueblo 
de México es que su mandato está siendo 
respetado”, comentó.

También consideró correcto que el 
Consejo de la Judicatura haya acordado 
levantar el paro y, por ello, dijo que no hay 
razón para continuar con él.

“Ya el Consejo de la Judicatura, creo, de 
manera correcta dijo: ‘bueno, ya hay que 
regresar a trabajar, ya el Tribunal Electo-
ral dijo que procede la elección, ya el INE 
dice que va a seguir la elección’. Entonces, 

pues todos a trabajar y a que la 
elección de jueces, magistra-
dos, ministros, juezas, magis-
tradas, ministras, se lleve de la 
mejor manera”, dijo.

En una crítica a la orden de 
la jueza Nancy Juárez, dijo que 
los juzgadores tienen que con-
seguir mejores abogados que 
los asesoren en las decisiones 
que tomen.

sidencia en la ciudad de Coatzacoalcos, 
actuando en los autos del juicio de ampa-
ro 823/2024, máxime que en el artículo 
séptimo Bis de la Ley del Diario O�cial 
de la Federación y Gacetas Gubernamen-
tales, claramente y sin lugar a dudas se 
establece el principio mandatorio de la 
integridad e inalterabilidad del DOF”, ex-
plicó el senador.

Aclaró que “la publicación en el DOF 
del decreto por el que se declaró reforma-
das, adicionadas y derogadas diversas dis-
posiciones de la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos en materia 
del Poder Judicial de la Federación, fue 
consecuencia directa, inmediata, del ejer-
cicio de las atribuciones excepcionales 
inherentes al Constituyente Permanente 
previsto en el artículo 135 constitucional”.

Tras darse la votación, Fernández 
Noroña decretó que el acuerdo fue apro-
bado “muy por encima de la mayoría 
calificada. Túrnese de inmediato a la 
Consejería Jurídica y a la Secretaría de 
Gobernación. Esta soberanía está defen-
diendo su trabajo, la Constitución vigen-
te y la tarea realizada”, indicó.

En la Cámara de Diputados, el presi-
dente de la Mesa Directiva, Sergio Gu-
tiérrez Luna, respondió a la consejera 
jurídica Ernestina Godoy, que “es impo-
sible revocar o eliminar su publicación 
(reforma al Poder Judicial) en el DOF; por 
lo tanto, no existe posibilidad jurídica 
alguna para atender una resolución que 
contradice el mandato constitucional”.

En su misiva, el diputado morenista 
cali�có de “facciosa” la actuación de la 
jueza Juárez Salas, al intentar revertir un 
cambio constitucional que contó con el 
respaldo mayoritario del pueblo y de los 
legisladores.

EL SENADO aprobó ayer un 
mecanismo para recibir en 
cualquier momento docu-
mentación relacionada con el 
proceso electoral extraordi-
nario 2024-2025.

Defendió que la reforma, aprobada el 
15 de septiembre y validada por la ma-
yoría de los congresos estatales, tiene 
como objetivo democratizar la elección 
de jueces y magistrados a través de un 
voto directo, universal y secreto, garan-
tizando con ello mayor transparencia y 
participación ciudadana en la con�gura-
ción del sistema judicial.

Gutiérrez Luna señaló enfáticamente 

que el juicio de amparo promovido ca-
rece de sustento legal, ya que la reforma 
se encuentra debidamente promulgada 
y forma parte del ordenamiento consti-
tucional.

Además, destacó que cualquier inten-
to por invalidarla representa una viola-
ción �agrante a la voluntad popular y a 
los principios republicanos de división 
de poderes.

LA PRESIDEN-
TA también negó 
entrar en debate 
con el rector de 
la UNAM, quien 
llamó a defender 
la carrera judicial. 

P O L É M I C A  P O R  AVA L
R E F O R M A  A L  P J
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En marzo, 
conexión del 
Trolebús en 
Santa Martha 
La SICT presenta 
avances en el viaducto 
elevado y la est ación 
f inal del proyect o 

EDUARDO DINA 
Y PEDRO VILLA Y CAÑA 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

Jesús Esteva, secretario de Infraes
tructura, Comunicaciones y Trans
portes (SICT), informó que la cone
xión del Trolebús Elevado en el tra
mo Santiago Acahualtepec (donde 
opera la terminal provisional) con la 
estación fmal de Santa Martha es
tará lista en marzo de 2025. 

En la conferencia de la presidenta 
Claudia Sheinbaum, en Palacio Na
cional, el funcionario señaló que ya 
está terminado el viaducto pen
clienteyseconcluye la estación San
ta Martha. 

"La estación tiene una parte que 
hace la Secretaria de Infraestructura 
y otra parte que hace el Estado de 
México. En el tramo de la Secretaria 
de Infraestructura, estaremos con
cluyendo la estación en diciembre, 
y requerimos el retomo para poder 
ponerla en operación, más la insta
lación electromecánica. 

"Eso se estará concluyendo en 
marzo de 2025 y ya podrá conectar 
con la Línea 10 de Trolebús, que 
también tendrá la conexión hasta 
Río Mixcoac", explicó. 

El titular de la SICT agregó que el 
avance es de 98% en el viaducto y de 
80% en la estación. • 
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En la construcción intervienen el 
gobierno del Edomex y la SICT. 

1 
El Heroico Cuerpo de Bomberos ha atendido denuncias por el peligro que representan algunos árboles en la capital. 

21,566 
S 
entre 2020 a 2023 por 
representar un riesgo para 
la ciudadanía. 

775 
EJE P...vu, ....... 
se desplomaron por lluvia o 
viento entre enero y agosto 
de este año. 

642 
~ BO E 
se cortarón en GustavoA 
Madero en los primeros 
ocho meses de 2024. 

fueron cortados el año pasado; 
es el mayor número de retiros, 
según los bomberos. 

10 
AlCAIL 
reportaron caída de árboles 
por causas ambientales; la 
mayoría en Cuauhtémoc (212). 

¡----------------------1 

131 1 
1 1 
1 1 

1 ESPECIES : 
1 1 
1 se quitaron de la alcaldía 1 

¡ Milpa Alta por posible riesgo 1 
1 • para los habitantes. 1 
1 1 l-----------------------

Los árboles fueron sometidos a nn proceso de seccionamiento. 

Hay casos en los que se han pagado hasta 90 mil 
pesos por daños a vehículos. 

Las alcaldías y el gobierno central 
están a cargo de los árboles. 

cortan 5 mil arboles 
A. Madero, 165; Coyoacán, 141; Be
nito Juárez, 121; Iztacalco, 46; Ve
nustiano Carranza, 33; Milpa Alta, 
29; Cuajimalpa. 28; Xochimilco y 
Álvaro Obregón informaron que 
ninguno por causas ambientales. 

en este año por riesgo 
para los capitalinos 

Sobre la reparación del daño, la 
alcaldía Cuauhtémoc explicó, me
diante su Jefatura de Unidad De
partamental, que el pago por afec
taciones de un árbol lo absorbe el 
Gobierno de la Ciudad de México a 
través de su póliza integral de ase
guramiento, y este se da a partir del 
dictamen al que llegue el Ministe
rio Público. 

"La reparación del daño se de
termina a partir del dictamen rea
!izado por el Ministerio Público y es 
a través de este que el ajustado de 
la compañía aseguradora corres
pondiente al periodo donde se sus
citaron los siniestros determina la 
cantidad del pago por reparación 
del daño", indicó. 

Debido a su condición física, representaban un peligro para la 
población y el entorno, informa el Heroico Cuerpo de Bomberos; la 
mayoría fueron retirados de las alcaldías Gustavo A. Madero y Benito Juárez Por ejemplo, explicó que en2023 

se presentó la caída de un árbol so
bre un vehículo en la calle Versalles, 
en la colonia Juárez, lo que derivó 
en el pago de 90 mil pesos. 

LAURA ARANA 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

De enero a agosto de este año, S mil 
754 árboles fueron cortados por re
presentar un riesgo para los habi
tantes de la capital debido a su con
clición física, mientras que 77S se 
desplomaron por el viento y la llu
via en la Ciudad de México. 

De acuerdo con solicitudes emi
tidas por EL UNIVERSAL, el Heroi
co Cuerpo de Bomberos explicó 
que en este periodo las más de S mil 
especies se sometieron al proceso 
de seccionarniento, que consistió 
en cortar un árbol en pedazos gran
des para liberar una vía o espacio, 
como respuesta a las llamadas ur
gentes que ciudadanos de las 16 al
caldías emitieron al denunciar que 
la pieza representaba un peligro, ya 
sea en su integridad o entorno. 

La agrupación desglosó el nú
mero de árboles quitados por alcal
día: en Gustavo A. Madero fueron 
642; en Benito Juárez, 631; en 
Cuauhtémoc, S94; Iztapalapa, 532; 

JEFATURA DE UNIDAD DEPARTAMENTAL 
DE LA ALCALD(A CUAUHT~MOC 

la reparacmn del dañm ruar l ca 
de un áriJml] se netre a ~ r 
del dictame ealiz:ad oo e 
Minrsterro Püo e w 

Álvaro Obregón, 491; Coyoacán, 
482; AZcapotzalco, 463; Miguel Hi
dalgo, 422; Tlalpan, 416; Cuajimal
pa, 238; Xochimilco, 213; Iztacalco, 
231; Venustiano Carranza, 181; Tlá
huac, 106; Magdalena Contreras, 
81, y Milpa Alta, 31. 

Añadió que de 2020 a 2023 se 
cortaron 21 mil 566 árboles por ser 
un riesgo para la ciudadania; el ma
yor número de retiros se realizó el 
año pasado, con 6 mil 34. 

De acuerdo con la Ley Ambien
tal capitalina, se entiende por "ár
bol de riesgo" aquel con evidencia 

Brugada ve exceso de 
atribuciones de juez por 
crunbio de uso de suelo 
Respalda defensa del 
Bosque de Chapultepec 
tras acción promovida 
por una inmobiliaria 

ALBERTO ACOSTA 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

sus atribuciones- a cambiar el uso 
del suelo de 4 mil metros del Bos
que de Chapultepec para beneficiar 
a una inmobiliaria y urbanizar 
nuestro patrimonio cultural y am
biental", expuso. 

En un recorrido del programa 
Casa por Casa, en Coyoacán, elijo 
que la resolución dictada por el juez 
es excesiva, al obligar a ejecutar una 
acción sin antes ser deliberada. 

comprobable de causar daños o de 
desplomarse y que afecten la vida, 
así como los bienes muebles e in
muebles y el entorno. 

También, la norma ambiental 
para el entonces Distrito Federal in
clica que son considerados árboles 
de riesgo derivado de su condición 
los siguientes: los muertos en pie, 
aquellos con una inclinación re
ciente superior a 20 grados, depen
cliendo de las características de la 
especie, además del anclaje insufi
ciente de raíces, que se encuentran 
reprimidas o expuestas y copa fue
ra de balance, así como con raíces 
principales cortadas a menos de un 
metro, las cuales no se encuentran 
ancladas, sino sobre la superficie 
del terreno. 

caen por viento y lluvia 
Vía transparencia, 10 de las 16 al
caldías reportaron que de enero a 
agosto de este año, 775 árboles se 
cayeron por el viento y la lluvia. 

De este total, 212 estuvieron ubi
cados en Cuauhtémoc; en Gustavo 

....-:·· --... --
GOBIERNO CASA POR CASA 

ALCALOIA C0\'04CAN 

Otro caso se suscitó en el mismo 
periodo en la esquina Versalles, co
lonia Juárez, donde un vehículo 
fue afectado y se pagó un monto de 
45 mil pesos. 

, Es importante mencionar que, 
de acuerdo con la normatividad, 
los encargados de la conservación, 
mantenimiento, protección, resti
tución y desarrollo de los árboles 
son las alcaldías respecto a lo que se 
encuentre en su territorio y a la Se
cretaria del Medio Ambiente del 
Gobierno capitalino. 

La persona que considere que un 
árbol pueda causar daños a la po
blación o bienes muebles e inmue
bles deberá solicitar a la alcaldía 
que corresponda la inspección fi.
tosanitaria del árbol de riesgo, de
terminando la viabilidad para a u
torizarsu poda, derribo o trasplan
te, a través de la elaboración de un 
dictamen técnico por parte del per
sonal acreditado de la Secretaria 
del Medio Ambiente. • 

La jefa de Gobierno, Clara Bruga
da, calificó como un exceso de atri
buciones la determinación de un 
juez federal que ordenó al Poder 
Legislativo cambiar el uso de suelo 
del predio Montes Apalaches 525, 
en el Bosque de Chapultepec, de 
ambiental a habitacional, y respal
dó a los diputados locales de Mo
rena, PT y PVEM que se pronun
ciaron en defensa del bosque. 

"No puede un juez imponer a 66 
representantes populares a abdicar 
de sus obligaciones y que aprue
ben, sin deliberación, ni nada, el 
cambio de uso de suelo, eso no pue
de ser, en eso se excedió ese juez 
que hizo esta resolución. Así que, 
con todo a defender el espacio pú
blico, las áreas naturales, nuestro 
Bosque de Chapultepec". 

CLARA BRUGADA 

pesos, a través del programa Cha
pultepec: Naturaleza y Cultura, en 
beneficio de visitantes nacionales 
e internacionales. 

Clara Brugada 
resaltó la 
importancia 
natural y 
cultural del 
Bosque de 
Chapultepec. 

"Hay un juez que ordenó a nues
tros diputados y diputadas del 
Congreso de la Ciudad - desde mi 
punto de vista, excediéndose en 

La jefa de Gobierno resaltó la 
importancia natural y cultural que 
tiene este bosque, además de la in
versión de 10 mil 500 millones de 

Jefa de Gobierno de la CDMX 
El martes, diputados locales se 

enfrascaron en un debate luego de 
que se leyera un comunicado del 
PAN que solicitaba dar trámite a los 
resolutivos de la sentencia 
1321/2007, promovida por inmobi
Harta Trepi, en donde se pide cam
biar el uso de suelo en Montes Apa
laches 525; Morena y sus aliados 
acusaron a los panistas de buscar 
privatizar las áreas verdes. • 
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Por GeorGina olson
geoetoina@gimm.com.mx

E
s urgente que el Con-
greso local defina si 
en 2025 se elegirán 
jueces y magistrados 
en la Ciudad de Mé-
xico y cuántos, para 
definir la logística y 
costos, los cuales po-

drían ser de arriba de 100 
millones de pesos.

Así lo consideró el con-
sejero electoral Ernes-
to Ramos, quien preside 
el Grupo de Trabajo para 
Elección del Poder Judicial 
del Instituto Electoral de la 
Ciudad de México (IECM).

“Por ejemplo, en la 
elección de junio pasado, 
la impresión de tres boletas 
para elegir alcaldías, dipu-
taciones y jefatura de go-
bierno nos costó alrededor 
de 100 millones de pesos. 
Ahora, si se van a elegir, 
por ejemplo, jueces y ma-
gistrados de 17 materias, 
¿cuánto te va a costar im-
primir 17 boletas, para ocho 
millones de votantes?”.

Ramos explicó que en la 
Ciudad de México hay jue-
ces y magistrados de apro-
ximadamente 34 materias, 
como la civil, penal, mer-
cantil, familiar, entre otras, 
y uno de los escenarios po-
sibles es que el año que en-
tra se elija la mitad de estas 
materias, es decir 17 y, en 
principio, se requiere una 
boleta por cada materia.

Tomando en cuenta esa 
información, si imprimir 
tres boletas para el 2 de ju-
nio pasado, para alrededor 
de ocho millones de votan-
tes, costó cerca de 100 mi-
llones de pesos, el costo de 
imprimir 17 boletas para el 
mismo universo de votan-
tes sería de aproximada-
mente de 566 millones de 
pesos en 2025, si los costos 
fueran los mismos.

Además, agregó que el 
30 de octubre es la fecha lí-
mite que tiene el IECM para 
entregar al Congreso de la 
ciudad la propuesta del 
presupuesto que requie-
re el Instituto para el 2025, 
pero aún no podrán incluir 
los costos de la elección de 
jueces, pues les falta la in-
formación para calcular 

cuánto costará ésta.
Sin embargo, Ramos 

explicó que si después del 
30 de octubre el Legislativo 
define que en 2025 se ele-
girá a determinado núme-
ro de jueces, la alternativa 
sería solicitar una amplia-
ción presupuestal a la Se-
cretaría de Administración 
y Finanzas, para cubrir los 
gastos de esa elección.

Mientras los conseje-
ros reciben la información 
concreta del Congreso, en 
el IECM están consideran-
do posibles escenarios.

“Estamos haciendo di-
versos escenarios presu-
puestales, de protocolos 
y del personal que tendría 
que trabajar en la elec-
ción del Poder Judicial (...) 
Queremos con estos es-
cenarios fijar algunos pa-
rámetros de qué es lo que 
implicaría una elección de 
éste tipo, con determinado 
número de boletas, los ma-
teriales electorales que ne-
cesitaríamos, los tiempos 
que necesitaríamos para la 
producción”, explicó.

Dentro de esos esce-
narios también están cal-
culando “¿cuánto tiempo 
le toma a un elector votar 
en una elección de Legis-
lativo y Ejecutivo, frente a 
lo que le tomaría votar en 
una elección del Poder Ju-
dicial?,  ¿qué implicaciones 
tiene hacer los cómpu-
tos en las casillas frente a 
hacerlos en los consejos 
distritales? y ¿dónde será 
más conveniente hacer los 
cómputos?”.

Esos escenarios los van 
a discutir primero den-
tro del grupo de trabajo, 
después los van a presen-
tar en el Consejo Gene-
ral del IECM y finalmente 
se los presentarán a los 
diputados.

En la CDMX

Más de 
100 Mdp 

costaría 
elegir a 

los jueces

17
boletas
diferentes podrían 
requerirse en la jornada de 
2025 para atender a unos 
ocho millones de votantes

CuauhtémoC

Impulsan tradIcIón
La alcaldesa de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de 
la Vega, ofreció una disculpa pública a nombre 
de la anterior administración por haber violado el 
derecho a la cultura borrando murales y rótulos 
de los comercios. Además, lanzó el programa Los 
colores regresan a la Cuauhtémoc, para impulsar 
los rotulados tradicionales.

 — De la Redacción

Foto: Daniel Betanzos

Listo, operativo para la F1  
con 4 mil 650 uniformados

ssCCDMX

El despliegue será a 
partir de las 06:00 
horas de hoy y 
concluirá el próximo 
domingo

Por iván Mejía
ivan.mejia@gimm.com.mx

Para resguardar a los asis-
tentes de la Fórmula 1. Gran 
Premio de la Ciudad de Mé-
xico 2024 y agilizar las via-
lidades, la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana de la 
Ciudad de México (SSCCD-
MX) desplegará un opera-
tivo en las inmediaciones 
y al interior del Autódromo 
Hermanos Rodríguez, don-
de serán desplegados 4 mil 
650 agentes policiacos y 
elementos de Tránsito.

Dos mil 550 serán ele-
mentos preventivos y 600 
agentes de la Subsecreta-
ría de Control de Tránsito, 
quienes serán desplegados 
a partir de las 06:00 horas 
de hoy y hasta el domingo 27 
de octubre.

Además, se sumarán dia-
riamente mil 500 uniforma-
dos de la Policía Bancaria e 
Industrial (PBI), apoyados 
con seis binomios caninos.

Los poilcías estarán apo-
yados de 297 vehículos ofi-
ciales, cuatro ambulancias 

y un helicóptero Cóndor, 
quienes realizarán las accio-
nes de prevención de ilícitos, 
seguridad, revisión y para 
prevenir faltas administra-
tivas; además de 65 patru-
llas de tránsito, 12 grúas y 70 
motopatrullas.

De igual manera, se ins-
talarán tres torres tácti-
cas de vigilancia, una en la 
puerta 12, otra en puerta 6 y 
una más en Circuito Bicen-
tenario Río Churubusco y 
Viaducto.

La SSC también exhor-
tó al público en general a 
no perder de vista a los me-
nores de edad durante los 
actos masivos, ni sus perte-
nencias u objetos de valor y, 
ante cualquier eventualidad, 
acercarse a los policías más 
cercanos o solicitar apoyo a 
través del número de emer-
gencias 911.

Ofrecen vías 
alternas

La SSCCDMX llama a evitar la zona del 
Autódromo Hermanos Rodríguez:

Movilidad
Para llegar a la F1 se 
recomienda usar la línea 
9 del Metro (estaciones 
Velódromo, Ciudad 
Deportiva o Puebla) o las 
estaciones Iztacalco y 
UPIICsa de la línea 2 del 
Metrobús.

El 
dato

EL INstItuto 
ELECtoRAL dE 
LA CIudAd dE 
MéxICo urge al 
Congreso local 
a que detalle 
los pormenores 
para que definan 
costo, logística 
y personal que 
emplearán

Cartoneros 
y calaveras 
de Tláhuac 
visitan Denver

DÍA DE MUERTOs

ExCELsIoR  |  VIERNEs 25 dE oCtuBRE  dE 2024

COMUNIDAD

comunidad@gimm.com.mx    @Comunidad_Exc

Nos urge tener 
definiciones lo antes 
posible para el proceso 
de planeación, sobre 
todo para la ejecución 
de un proceso electoral 
complicado como éste.”

ErnEsto ramos
Consejero del IeCM

Foto: Archivo/Pável Jurado

Fotos: Tomadas de Jaén Cartonería Oficial

Ilustración: Horacio Sierra

la intervención artística se llevó a cabo como parte del fomento a las tradiciones mexicanas.

De la reDacción
comunidad@gimm.com

Las calaveras monumentales 
creadas por el colectivo fami-
liar Jaen Cartonería, originario 
de Tláhuac, llegaron al Parque 
de la Escultura en Denver, Es-
tados Unidos, como parte de 
la exhibición Calaveras en mi 
ciudad, que se llevó a cabo el 
fin de semana.

“Nos hacen la invitación 
para ir a participar en un 
evento del Día de Muertos con 
una temática que incluye a la 
mariposa monarca. La mari-
posa monarca aquí en México 
también representa a las al-
mas de los muertos, entonces 

es una historia bien bonita que 
vamos a ir a contar a Estados 
Unidos”, dijo Raymundo Me-
dina, uno de los integrantes 
del colectivo en un video pu-
blicado en las redes sociales 
de la expo.

Reyna Velázquez, Da-
niela Itzel Medina y Rodrigo 
Pawa, quienes se mostraron 

emocionados por salir, por 
primera vez, del país para 
mostrar su trabajo, también 
conforman Jaén Cartonería.

“Queremos llevar estas 
piezas a Denver para repre-
sentar a México”, agregó.

Nació en 2011 como un 
proyecto para rescatar las 
tradiciones mexicanas y se 

encargan de decorar las calles 
de Santa Cecilia, Tláhuac.

La intervención artística 
incluyó ofrendas, espectácu-
los, música y muchas cala-
veras realizadas por diversos 
artistas mexicanos, refirió el 
Consulado General de México 
en Denver mediante su cuenta 
de la red social X.
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CAPITAL

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, 
manifestó su respaldo a los dipu-
tados del Congreso capitalino y 
aseguró que defenderá con todo el 
Bosque de Chapultepec.

La mandataria consideró que el 
juez cuarto de distrito en materia 
administrativa se excedió en sus 
atribuciones al mandatar a los le-
gisladores a cambiar el uso de suelo 
de 4 mil 799 metros cuadrados de 
esta área verde para construir un 
desarrollo inmobiliario en Montes 
Apalaches 525.

Durante la tercera jornada del 
programa Gobierno Casa por Casa 
realizado en la colonia Pedregal de 
Santo Domingo, alcaldía Coyoacán, 
afirmó que la resolución es excesiva 
al obligar a ejecutar una acción sin 
antes ser deliberada.

“No puede un juez imponer a 66 
representantes populares abdicar 
de sus obligaciones y que aprueben 
sin deliberación ni nada el cambio 
de uso del suelo; eso no puede ser 
así. (…)  Así que vamos con todo 
a defender el espacio público, las 
áreas naturales, nuestro Bosque 
de Chapultepec”, aseveró.

Brugada destacó la importan-
cia natural y cultural que tiene 
este bosque, en el que, recordó, 
el gobierno encabezado por el ex 
presidente Andrés Manuel López 

Obrador invirtió 10 mil 500 millo-
nes de pesos mediante el programa 
Chapultepec: Naturaleza y Cultura. 

“Pretenden urbanizar nuestro 
patrimonio cultural y ambien-
tal. Así que, desde aquí, desde 
Coyoacán, les decimos a las dipu-
tadas y diputados que vamos a apo-
yarlos totalmente y vamos a defen-
der el Bosque de Chapultepec con 
todo”, reiteró.

Por otra parte, la mandataria , 
acompañada del alcalde, Giovani 
Gutiérrez, e integrantes de su ga-

binete,  anunció que pondrá en mar-
cha un programa de territorios de 
paz y de igualdad en las zonas con 
mayor incidencia delictiva, de ma-
nera conjunta con las 16 alcaldías.

Programa no es espectáculo

Dijo que los recorridos casa por ca-
sa que realiza todos los jueves no 
son un espectáculo ni una jornada 
de campaña.” Esto es un compromi-
so con la gente, y cuando le pregun-
tamos a la población ¿qué necesita?, 

la población nos dice sus priorida-
des. (…) Si la gente dice que el tema 
de alumbrado es su prioridad, aquí 
en los Pedregales de Santo Domin-
go yo requiero que mañana salgan 
de la mano el área de alumbrado 
de Coyoacán y el área de alumbra-
do del gobierno de la ciudad y que 
iluminen todos los Pedregales de 
Santo Domingo”, apuntó.

Ayer, las autoridades recibieron 
3 mil 332 peticiones vecinales, de 
las cuales la principal demanda es 
alumbrado público, la poda y retiros 
de árboles, mayor vigilancia policia-
ca, bacheo, desazolve y suministro 
de agua.

En tanto, el secretario de Obras 
y Servicios, Raúl Basulto, informó 
que desde el 16 de octubre a la fecha 
se han atendido un total de 2 mil 
226 baches en todas las alcaldías y 
vialidades primarias como parte del 
programa Bachetón.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Instituto de Transparencia, 
Acceso a la Información Pública, 
Protección de Datos Personales y 
Rendición de Cuentas (Info) presen-
tó ayer en la sesión del Congreso ca-
pitalino la primera iniciativa de ley 
para regular la inteligencia artificial 
en la Ciudad de México.

De acuerdo con los comisionados 

Arístides Guerrero y Julio César 
Bonilla, la propuesta está basada 
en tres pilares: ética, seguridad y 
transparencia, con lo que se pro-
pone que ningún sistema de inte-
ligencia artificial se desarrollará o 
utilizará en detrimento de los dere-
chos de las personas, y garantiza la 
protección de sus datos personales 
y privacidad.

La iniciativa, que regula al sec-
tor público local y a personas físicas 

y/o morales que reciban recursos 
del gobierno para el desarrollo de 
sistemas de inteligencia artificial, 
ordena la realización de auditorías 
algorítmicas, que tienen como pro-
pósito garantizar que los sistemas 
o modelos de inteligencia artificial 
operen de manera transparente, 
justa y segura, así como identificar 
y corregir posibles errores y vul-
nerabilidades de los sistemas que 
impacten de manera adversa en la 

privacidad de las personas y el uso 
de sus datos.

Se propone que las auditorías 
estén a cargo de la Agencia Digital 
de Innovación Pública, mientras el 
Info se encargaría de intervenir an-
te cualquier queja ciudadana.

En caso de violación, la nueva ley 
propone amonestaciones, multas 
económicas de hasta 162 mil 855 
pesos, suspensión temporal del sis-
tema en cuestión y revocación de 

permisos y licencias para operarlos.
En sus considerandos, la iniciati-

va indica que la ley tiene coherencia 
con el marco regulatorio nacional e 
internacional, pues ni en la Consti-
tución federal ni leyes generales se 
prevén atribuciones exclusivas para 
presentar iniciativas en materia de 
inteligencia artificial, de ahí que 
el Info, como órgano autónomo y 
garante de la protección de datos 
personales, tenga atribuciones 
constitucionales para presentar 
iniciativas en la materia.

Morena apoya propuesta

La propuesta fue apoyada por la 
coordinadora de Morena, Xóchitl 
Bravo al hacer alusión al caso de 
la senadora Andrea Chávez, cuya 
imagen fue alterada con inteligen-
cia artificial para crear y difundir 
contenido sexual, lo que consideró 
“violencia digital”.

El presidente de la Comisión de 
Transparencia, Víctor Hugo Romo, 
mencionó que se trata de un paso 
sin precedentes para garantizar el 
uso responsable de la tecnología, y 
arguyó que con la aprobación de la 
ley en la Ciudad de México “vamos 
a ser punta de lanza para dar un 
ejemplo en el país al regular la in-
teligencia artificial”.

Así también coincidió la diputada 
de Movimiento Ciudadano Patricia 
Uriiza, presidenta de la Comisión 
de Educación, Ciencia y Tecnología, 
quien agregó que con ello se “im-
pulsa una buena administración 
pública”.

En el Congreso, primera iniciativa de 
ley para regular la inteligencia artifi cial

FUE PRESENTADA POR EL INFO

Está basada en tres pilares: ética, seguridad y transparencia // Va 
dirigida al sector público y a personas físicas y morales, considera

 Ante el auge de la inteligencia 
artificial en múltiples 
plataformas de uso cotidiano, la 
iniciativa de ley busca proteger 
los datos personales y el derecho 
a la privacidad de los usuarios. 
Foto José Carlo González

Respalda Brugada a diputados que 
se oponen a desarrollo en el Bosque 
de Chapultepec; “juez se excedió”



La jefa de Gobierno de la Ciu-
dad de México, Clara Bruga-
da, expresó su firme oposición 
a la reciente resolución de un 
juez que ordena a los diputados 
del Congreso local modificar el 
uso de suelo de una porción del 
Bosque de Chapultepec.

Durante un evento en Coyoa-
cán, Brugada calificó esta deci-

sión como un exceso en las atri-
buciones judiciales y un atenta-
do contra el patrimonio cultural 
y ambiental de la ciudad.

“Vamos a defender las zonas 
boscosas y los bosques urbanos, 
como es Chapultepec”, declaró, 
subrayando que la orden afecta 
a un área de 4 mil metros cua-
drados del bosque, con el fin de 
beneficiar a una inmobiliaria y 
facilitar su urbanización. Para 
la jefa de Gobierno, la imposi-
ción de esta medida sin delibe-
ración adecuada representa un 
abuso de autoridad, y aseguró 
que apoyará a los diputados en 
su lucha por evitar el cambio de 
uso de suelo.

Brugada recordó la millona-
ria inversión que realizó el go-
bierno federal para revitalizar 

Vamos a defender el Bosque de 
Chapultepec con todo, afirma Brugada
Expresó su fi rme 
oposición a la resolución 
de un juez que ordena 
modifi car el uso de suelo 
de una porción del Bosque

Gerardo Mayoral
metropoli@cronica.com.mx

Inauguran pabellón del Gran Premio de Fórmula 1
Clara Brugada, jefa de gobierno 
capitalino, presidió la inaugu-
ración del Pabellón de la Ciu-
dad de México del Gran Premio 
de Fórmula 1, evento que desta-
ca por su relevancia deportiva 
y por su impacto económico y 
cultural para la capital.

Durante el evento, celebrado 
en el Autódromo Hermanos Ro-
dríguez, la mandataria destacó 
la importancia del Gran Premio 
como una plataforma interna-
cional que posiciona a la ciudad 
ante millones de espectadores 
en todo el mundo.

En la ceremonia, estuvieron 
presentes importantes figuras 

del deporte motor y represen-
tantes del gobierno local. Entre 
los asistentes se encontraban 
Alejandro Soberón Curi, presi-
dente y director general de CIE 
y del Gran Premio de Fórmula 
1 en la Ciudad de México; Ale-
jandra Frausto Guerrero, secre-
taria de Turismo de la Ciudad 
de México; y Federico Gonzá-
lez Compeán, director general 
de Fórmula 1 Gran Premio de 
la Ciudad de México.

También estuvieron presen-
tes destacadas personalidades 
del automovilismo como San-
tiago Ramos, piloto de Fórmu-
la 3 y embajador del Gran Pre-

mio de la Ciudad de México, así 
como Tatiana Calderón, emba-
jadora del IMSA WeatherTech 
SportsCar Championship.

El pabellón, explicó Bruga-
da, es un homenaje a la capi-
tal, que celebra su moderna in-
fraestructura de transporte y 

Chapultepec, con más de 10 
mil millones de pesos, desta-
cando que el expresidente An-
drés Manuel López Obrador li-
deró la transformación del bos-
que en el parque urbano más 
grande del mundo. En este con-
texto, reiteró su compromiso de 
proteger el espacio público y las 
áreas naturales, enfatizando 
que la defensa de Chapultepec 
será total. “No se puede permi-
tir que un juez obligue a 66 re-
presentantes populares a abdi-
car de sus responsabilidades y 
aprobar sin discusión el cambio 
de uso del suelo”, añadió. Para 
Brugada, este tipo de acciones 
ponen en riesgo no solo a Cha-
pultepec, sino también el futu-
ro de los espacios verdes de la 
ciudad.

los proyectos que han transfor-
mado a la zona oriente en un 
motor clave de desarrollo para 
la ciudad.

En sus palabras, la Ciudad de 
México ha logrado consolidar-
se como una ciudad cosmopo-
lita y diversa, capaz de alber-
gar grandes eventos culturales 
y deportivos de clase mundial.

“Hoy en día, la Ciudad de 
México está en la mira de millo-
nes de espectadores en más de 
200 países”, señaló la mandata-
ria, subrayando el impacto posi-
tivo que eventos como el Gran 
Premio tienen en la promoción 
internacional de la ciudad.

La Jefa de Gobierno de la CDMX aseveró que este tipo de acciones ponen en riesgo no solo a Chapultepec, sino también el futuro de los espacios verdes de la ciudad.

Coyoacán

Intensifi can bacheo y 
atención directa a vecinos

La jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México, Clara Brugada, enca-
bezó la tercera jornada del Pro-
grama “Casa por Casa” en la co-
lonia Pedregal de Santo Domin-
go, en Coyoacán. 

Durante el recorrido, en el 
que estuvo acompañada por el 
alcalde Giovani Gutiérrez y di-
versas autoridades capitalinas, 
se comprometió a dar solución 
a más de 3 mil solicitudes ciu-
dadanas, que incluyen temas co-
mo alumbrado público, poda de 
árboles y reparación de baches.

La mandataria destacó que 

esta iniciativa es parte de 
su compromiso de escuchar 
y atender directamente las 
necesidades de la población. 
“Este recorrido no es una 
jornada de campaña, es un 
compromiso real con la gen-
te”, subrayó ante los vecinos, 
señalando la importancia de 
resolver las prioridades que 
cada colonia expresa.

Uno de los problemas 
más señalados por los habi-
tantes de Pedregal de San-
to Domingo fue la presencia 
de baches, un tema que está 
siendo abordado a través del 
programa “Bachetón”, una 
iniciativa en coordinación 
con las 16 alcaldías de la ciu-
dad. (Gerardo Mayoral)
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a jefa de Go-
bierno, Clara 
Brugada Mo-
lina, afirmó 
que “vamos 
a defender 
el Bosque de 

Chapultepec con todo”. 
Lo anterior, después de que 

un juez ordenara al Congreso de 
la Ciudad de México cambiar 
el uso de suelo de cuatro mil 
metros cuadrados del Bosque 
de Chapultepec en favor de 
una inmobiliaria que pretende 
construir departamentos en 
esta zona. 

Durante su tercer recorri-
do Casa x Casa, en la colonia 
Pedregal de Santo Domingo, 
alcaldía Coyoacán, la mandata-
ria capitalina calificó de “exce-
siva” esta resolución del juez y 
afirmó que de ninguna manera 
permitirán la urbanización del 
bosque, pues es “nuestro pa-
trimonio cultural y ambiental”. 

Añadió que apoyará a los 
66 legisladores en la defensa 
de este espacio, en donde el 
expresidente Andrés Manuel 
López Obrador invirtió poco 
más de 10 millones de pesos 
en rehabilitación de esa zona. 

“No puede un juez imponer 
a 66 representantes populares 
a abdicar de sus obligaciones y 
que aprueben sin deliberación 
ni nada el cambio de uso del 
suelo. Eso no se puede hacer. 
En eso se excedió ese juez que 
hizo esta resolución”, apuntó. 

Por lo que dijo que trabajará 
“con todo, a defender el espa-
cio público, las áreas naturales, 
nuestro bosque de Chapultepec”. 
        La mandataria capitalina re-
corrió junto al alcalde coyoaca-
nense, Giovani Gutiérrez, vivien-

L

das de la colonia Pedregal de 
Santo Domingo, para preguntar 
a la población qué necesita. 

Se comprometió a resolver a 
la brevedad las poco más de tres 
mil 332 solicitudes vecinales, 

principalmente en materia de 
alumbrado público, poda o reti-
ro de árbol, refuerzo de presen-
cia policiaca, bacheo, desazol-
ve, pavimentación, entre otros.  
      Asimismo, dijo que colaborará 

con Gutiérrez para cambiar el 
rostro de la zona en favor de los 
habitantes. Agregó que regre-
sará a la demarcación en cuatro 
meses para ver avances y con-
tinuar escuchando a la gente. 

“Yo considero que durante 
un año tenemos que estar ha-
ciendo de manera permanente 
muchas actividades”, refirió.

Manifestó que en breve ini-
ciará el programa Territorios de 
Paz e Igualdad en todas las colo-
nias en donde haya mucha inci-
dencia delictiva: “Tenemos que 
concentrarnos en el tema de 
seguridad y que no se convier-
ta en llamaradas de petate”.  

l DIÁLOGO. La jefa de Gobierno recorrió junto a Giovani Gutiérrez la colonia Pedregal de Santo Domingo.  

l Raúl 
Basulto, 
titular de la 
Sobse, dio 
un primer 
corte del 
programa 
Bachetón. 

l Informó 
que se han 
atendido 
dos mil 226 
baches, el 
4% de los 
56 mil de-
tectados. 

l Cada 
viernes 
hace 
reuniones 
sobre los 
avances. 

AVANZA 
BACHETÓN

DEFIENDE 
EL BOSQUE DE 
CHAPULTEPEC

CONSIDERÓ COMO EXCESIVA LA ORDEN DE UN  
JUEZ PARA QUE CONGRESO CAMBIE USO DE SUELO 

EN FAVOR DE UNA INMOBILIARIA 

#CLARABRUGADA

#AO-CUAJIMALPA

INICIAN LAS
PRUEBAS DE 
NUEVA RUTA 

DE RTP

La Red de Transporte de Pasaje-
ros de la Ciudad de México (RTP) 
informó el inicio de la prueba 
piloto de una nueva ruta deno-
minada “9D”, que irá del Centro 
Comercial Santa Fe a San Bar-
tolo Ameyalco (Cafeteros), con 
una extensión de 20 kilómetros 
en ambos sentidos. 

Esta beneficiará a las y los 
habitantes de las alcaldías Álva-
ro Obregón y Cuajimalpa.

En el banderazo de salida, el 
director general de RTP, Sergio 
Benito Osorio, también informó 
que la Ruta 115 iniciaría una prue-
ba para ampliar su recorrido, de 
Metro Chapultepec, en Miguel 
Hidalgo, a San Bartolo Ameyalco, 
alcaldía Álvaro Obregón (antes a 
Las Águilas, en la misma demar-
cación), lo que significa un cre-
cimiento de nueve kilómetros 
en ambos sentidos. C. STETTINl VÍA. De Santa Fe a San Bartolo Ameyalco.
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POR CINTHYA STETTIN

MIL M² DE- 
BEN CAM-
BIAR USO 
DE SUELO 
POR ORDEN 
DE JUEZ.

PESOS ES EL 
COSTO POR 
VIAJE.

4.8

4

GOBIERNO 
CERCANO

SOLICITUDES RECI-
BIERON BRUGADA 

Y GUTIÉRREZ.

3,332

RECORRI-
DOS CASA 
POR CASA.3
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Ciudad

Meses tardó Irving 
Mondragón y su equi-

po en una catrina

2

Años tiene el artista 
de dedicarse a

hacer cartonería

20
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LA TÉCNICA de la cartonería se volvió 
un representante de la artesanía popu-

lar mexicana, los alebrijes ahora son internacio-
nalmente ya reconocidos y no se diga la �esta 
de muertos. Es un valor superimportante” 

IRVING MO NDRAGÓ N 
Cartonista

Regresan los rótulos a 
la alcaldía Cuauhtémoc
LA ALCALDESA en Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, 
encabezó un acto para dar inicio del regreso progresivo de los 
rótulos a la demarcación, esto, con la eliminación de la prohibi-
ción que impuso su antecesora, Sandra Cuevas Nieves, quien 
ordenó pintar de blanco todos los negocios ambulantes. 

PARCIALMENTE 
NUBLADO

REVISIÓ N DE INMUEBLES
Llama al 555658-1111 o al 91120°MAX. 10°MIN.

IRVING Mondragón durante los preparativos del montaje de una catrina monumental, el miércoles.

CALAVERAS  de 
cartón de la ofren-
da del Claustro de 
Sor Juana.

Celebración de Día de Muertos 

La cartonería para las catrinas y
diablitos, un arte para el mundo
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

I
rving Mondragón, artesano de la 
Ciudad de México, quien se dedi-
ca a hacer desde alebrijes, hasta 
catrinas, catrines, y otras calacas 

desde hace 20 años por medio de la car-
tonería, técnica que, a�rmó, en México 
es posible encontrar en mercados, pero 
en otros países está en museos. Ahora 
prepara el altar de Día de Muertos del 
Claustro de Sor Juana. 

El artesano explicó que el homenaje 
de este año será para Dolores del Río, es-
pecí�camente de la escena de la película 
María Candelaria, por lo que se empe-
zaron con cuatro meses de anticipación, 
ya que el equipo de 20 personas sólo se 
podía reunir algunos días a la semana. 

“Todo el altar está hecho práctica-
mente de una manera tradicional, todo 
es a mano, el detalle de las �ores se hizo 
una por una, el esqueleto monumental 
fue con una técnica tradicional con una 
estructura de carrizo, que ya no se utili-
za tanto en la ciudad, y la técnica de pa-
pel y engrudo”, explicó a La Razón. 

De acuerdo con el Instituto Nacional 
de Bellas Artes y Literatura, la cartonería 
es una técnica de arte popular mexicana 
en la que se usa papel periódico, papel 
kraft o cartón con engrudo para crear �-
guras de cualquier tipo, desde calaveras 
y diablitos, hasta �ores, alebrijes y cual-
quier idea del artista. 

En el auditorio del lugar, rodeado de 
todas las piezas del altar, Irving Mondra-
gón expuso que la pieza más grande del 
altar, que será María Candelaria, mide 
3.5 metros de altura, ya montada, y se 
tardaron dos meses en realizarla. 

Detalló que el carrizo es una caña de 
bambú que se manejaba en los años 40; 
además, resaltó que el valor agregado 
para la obra es que está hecha por chicos 
que no se dedican a la cartonería. 

El artista destacó que la parte más 
tardada del proceso es el secado de las 
piezas, pero una vez que culmina, se co-
mienza a pintar la obra. 

“Este carrizo es una caña, es parte del 
bambú, se manejaba en los años cuaren-
ta y se debe ir tejiendo, se hacen mallas 
que es donde va el vestido, brazos, ca-
beza, entonces cuando ves toda esta es-

EL ARTESANO Irving Mondragón destaca la importancia de la técnica para 
mostrar el genio popular mexicano; exhibirá calavera de 3.5 metros de altura 
en el Claustro de Sor Juana; gusto por alebrijes lo llevó a hacer sus creaciones 

tructura sin el papel, es una malla de pu-
ros palitos, después pasamos al proceso 
del empapelado, que es con periódico y 
engrudo”, subrayó. 

Irving Mondragón compartió que en 
noviembre de este año cumple 20 años 
que ejerce el oficio de la cartonería, 
pues comenzó a raíz de su gusto por los 
alebrijes, por ello los compraba y colec-
cionaba hasta que se quedó sin espacio 
para almacenarlos y los regalaba. 

“Un día una persona me dijo que por 
qué no en vez de comprar y regalarlos los 

hacía y me llamó la atención, entonces 
tome un par de cursos en centros cultu-
rales de la colonia o de parques, tuve la 
fortuna de tener un muy buen maestro, 
Antonio, me supo guiar muy bien y dejé 
todo por vivir del arte”, abundó. 

El artesano tiene varios reconocimien-
tos a nivel nacional e internacional, entre 
ellos, el primero y segundo lugar obteni-
dos en el Des�le de Alebrijes Monumen-
tales. También ganó competiciones para 
viajar al extranjero e impartir el curso de 
cartonería y presentar sus piezas. 

Por su trayectoria, Irving Mondragón 
conoce distintos países como China, 
donde acudió a festivales de artesanías, 
así como en Francia. En los últimos cua-
tro años trabajó en la Embajada de Méxi-
co en Varsovia para hacer sus altares de 
Día de Muertos o en talleres de piñatas 
en diciembre con infancias polacas, au-
nado al trabajo que hace en la galería de 
la embajada. 

“La técnica de la cartonería se vol-
vió un representante de la artesanía 
popular mexicana, los alebrijes ahora 
son internacionalmente reconocidos 
y no se diga la �esta de muertos. Es un 
valor superimportante y que uno sea 
representante de estas tradiciones pu-
diéndolo llevar a otros lados para que la 
gente conozca más este tipo de trabajos 
es muy importante. 

“Es muy valorado este trabajo en el 
extranjero, esta parte fantástica de que 
este tipo de materiales no están diseña-
dos para hacer arte puedan convertirse 
en eso. Me tocó trabajar en el Museo Et-
nográ�co de Varsovia y ahí tienen una 
sala de México y la visita gente de todos 
lados, porque se les hace impresionan-
te. Para nosotros es muy común hasta 
encontrarlas (las piezas) en el mercado, 
pero en otros países está hasta en mu-
seos”, a�rmó. 

A pesar de que Irving Mondragón 
trabaja con técnicas tradicionales, él se 
acopla a nuevos materiales para favore-
cer a la elaboración de las piezas. Expli-
có que los alebrijes que se exponen hoy 
en día sobre Paseo de la Reforma tienen 
una técnica distinta, por lo que algunos 
no resistieron a las lluvias. 

El joven contó que hay barnices que 
protegen a las piezas de la lluvia, es de-
cir, son aptos para espacios exteriores, 
ya que a las piezas que se conservan en 
interiores utilizan un barniz distinto; sin 
embargo, hay quienes utilizan baba de 
nopal para proteger sus obras, pero no 
es muy efectivo. 

Añadió que, si se da un trato adecua-
do a las piezas exteriores, pueden durar 
hasta tres o cuatro años expuestas. 

Para estas fechas de Día de Muertos, 
las calaveras, diablitos y alebrijes he-
chos con cartonería son una pieza clave 
para los festejos, pues son muestra del 
arte popular de México.

EL 31 DE NO VIEMBRE, 
a las 18:00 horas, será  la 
inauguración del altar de Día 
de Muertos en el Claustro de 
Sor Juana, en el que participa 
Irving Mondragón. 

Escanea el Código 
QR para conocer más 

de la cartonería, las 
catrinas e Irving
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